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ESTUDIANTES DE 
LA IBERO TUNDEN 

A EDUARDO RIVERA
A diferencia de su alma mater, la comunidad de la Universidad 
Iberoamericana, campus Puebla, acorraló al candidato 
del PRIAN a la gubernatura, Eduardo Rivera Pérez, al ser 
cuestionado por temas ríspidos como su vinculación con 
presuntos delincuentes a través de PSI, la privatización del 
agua ocurrida durante su primer trienio y su postura sobre la 
comunidad LGBTIQ a pesar de que su partido apoyó las terapias 
de reconversión. Págs.8-9

Pacta respaldo con programas, en CU2, transporte, 
políticas educativas Págs.4-5-6

La BUAP es su casa y lo recibe 
con mucho orgullo, como recibe 
a un universitario destacado que 
ha sido y que nunca ha perdido el 

vínculo con su institución, a través de 
su trayectoria siempre se ha mantenido 
en contacto con la escuela, en las aulas y 
diferentes acciones… este es el regreso de 
uno de los hijos de la BUAP”

LILIA CEDILLO RAMÍREZ
Rectora de la BUAP

El único que puede sentir 
auténtico amor por la universidad, 
porque soy egresado de esta 
gran escuela, y el único que se 

puede comprometer auténticamente, 
a construir una alianza que permita 
desarrollo para Puebla con la 
universidad, soy yo, y vengo a darles mi 
palabra de que así va a ser”

ALEJANDRO ARMENTA MIER 
Candidato a Gobernador SHH

CLAUDIA SHEINBAUM 
FIRMA PACTO POR LA 
PRIMERA INFANCIA

ARMENTA SALE 
EN HOMBROS DEL 
CU DE LA BUAP 

LAS 12 METAS DEL PACTO 

• Disminuir la pobreza y pobreza extrema 
• Disminuir la nutrición crónica, anemia y sobrepeso en menores 

de 5 años 
• Incrementar la lactancia 
• Lograr que niñas y niños de 1 y 2 años tengan su esquema de 

vacunación completo 
• Aplicar Tamiz neonatal e incrementar cobertura de salud para 

niños con discapacidad 
• Incrementar porcentaje de menores de 5 años con adecuado 

desarrollo infantil 
• Menores 3 años con educación inicial
• Después de 3 años reciban preescolar de calidad 
• Programas de habilidades parentales para menores de 6 años 
• Que todos los niños y niñas estén inscritos en registro civil antes 

de cumplir un año 
• Avanzar en la erradicación de violencia contra la infancia
• Incrementar la participación de padres en actividades de juego en 

la primera infancia

“Los niños y las niñas, particularmente 
desde la primera infancia, no son el futuro 
de México, son el presente, si nosotros no 
atendemos, protegemos, cuidamos, nutrimos, 
alimentamos, les damos la posibilidad de jugar 
y ser felices a los niños y a las niñas, después 
no tendremos los ciudadanos que necesita 
nuestro país” Pág.20
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FUSTIGAN Y EVIDENCIAN LUCRO POLÍTICO DE 
SUPUESTA AGRESIÓN A CANDIDATO DEL PRIAN
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PÁGS. 24-25

PÁGS. 14-15

PÁG. 14-15

La responsabilidad de la seguridad es de los gobiernos 
panistas, es vergonzoso que ahora en campaña endosen 
al gobierno del estado y gobierno federal la ineptitud 

que tienen en la ciudad (…) el gobierno municipal panista es el 
responsable de la inseguridad local y me da la impresión de que 
se quieren victimizar”

Esta norma es inconstitucional por discriminatoria, 
y quiero compartirles algo, la Cámara de Diputados 
desarrolló una norma inconstitucional por falta 

de conocimiento, por eso es muy importante saber elegir a 
nuestros diputados”

No quisiéramos decirlo, pero parece que sí hay un sesgo político, 
porque es un tema que ellos traen en su agenda; hemos hecho mucho 
hincapié en que la seguridad no se atienda con tintes políticos, 

nosotros somos muy responsables, el gobernador hecho señalamientos 
reiterados que estamos atendiendo el tema. Les hacemos un llamado enérgico 
a que sean responsables con sus señalamientos”

De manera enfática no permitiremos que se 
politice el tema de la inseguridad, lo cual sucede 
con los señalamientos del candidato de la alianza 

PAN, PRI, PRD y PSI la presidencia municipal de Puebla, 
hacia el gobernador Sergio Salomón, en el sentido e estar 
involucrado en el hecho denunciado y en el proceso 
electoral”

Se ha solicitado al candidato que haga llegar 
todas las evidencias que tenga: videos, fotos de 
su equipo de comunicación y testimonio de las 

personas que regularmente lo acompañen, para que 
la @FiscaliaPuebla pueda llevar la investigación con 
prontitud”. 

A mí me tocó ver los jaloneos y cuando 
esta persona obviamente se mete dentro 
del grupo en donde los dos nos estábamos 

tomando fotografías con los asistentes que estaban ahí 
presentes, yo no llegué a dimensionar en un principio 
de qué se trataba porque lo que hice fue precisamente 
involucrados en el tema de los jaloneos”

El usar la seguridad como bandera en 
este proceso electoral lejos de abonar a 
la paz y la seguridad en nuestro estado 

genera ruido, genera que la ciudadanía no esté en 
paz, por lo que el llamado enérgico es que para la 
violencia como estrategia”

Su desafortunada declaración deja clara 
la postura conservadora y misógina. En 
Puebla donde nuestra compañera Cecilia 

Monzón fue ultimada a balazos, víctima de su 
agresor, un sujeto machista y oscuro”

SIN PRESENTAR PRUEBAS, MARIO RIESTRA DICE QUE 
LO AGREDIERON Y ACUSA AL GOBIERNO DEL ESTADO 

…Y ESTALLA IRA CONTRA SUPLENTE DE RIESTRA
POR AFIRMAR QUE LEY VICARIA ES INCONSTITUCIONAL 

PÁG. 12

ALEJANDRO ARMENTA MIER 
| Candidato a la gubernatura 

BRUNO TAVEIRA
| Suplente de Mario Riestra

JAVIER AQUINO LIMÓN
| Secretario de Gobernación estatal

COMUNICADO
| Gobierno del Estado de Puebla 

SERGIO SALOMÓN CÉSPEDES PEREGRINA
| Gobernador de Puebla 

EDUARDO RIVERA PÉREZ
| Candidato a gobernador del PRIAN 

ALFONSO BERMÚDEZ RUIZ
| Representante electoral de Morena

DIANA LUZ 
| Impulsora de la Ley Sabina 

LO QUE DIJO LO QUE HAY
• Ante cientos de simpatizantes, un sujeto lo toma 
del cuello y le dice dos veces: “Tu cabeza vale 15 
mil pesos”

• Tras zafarse del agresor, el equipo de seguridad 
interviene para separarlo

• Hasta las 0:34 horas revela la agresión y una 
denuncia por el delito de amenazas

• Mario Riestra responsabiliza al gobierno del 
estado de la amenaza y de lo que pueda sucederle a 
él, su familia y equipo

• Afirma que el gobierno del estado es responsable 
de crear un encono social y político  

• Pese a la cantidad de gente, no hay foto ni video 
sobre la agresión.
• El candidato a la gubernatura, Eduardo Rivera 
Pérez, dice que él solo vio empujones, pero no sabe 
nada de las amenazas ni del sujeto

• El candidato reconoce que el sujeto “se escabulló”

• Entre las 19 horas y las 0:34 horas, nadie del 
PRIAN denuncia la agresión pese a su gravedad

• Al ser cuestionado sobre el vínculo del gobierno 
con la agresión, culpa a Morena y no ofrece ningún 
dato adicional
• Desde el 4 de abril le fueron asignados dos 
Policías Estatales para salvaguardar su integridad

• Evade por completo señalar que la seguridad 
en la capital poblana es responsabilidad del 
Ayuntamiento, gobernado por el PAN

 LUPITA CUAUTLE VA
POR EMPRENDEDURISMO, 
GENERACIÓN DE EMPLEO 
Y TURISMO
La candidata del PAN a 
la alcaldía de San Andrés 
Cholula presentó su Agenda 
de Competitividad para un 
Desarrollo Económico 
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO
MEJÍA

La orgía de la sangre (tratado mínimo de 
la venganza y el cobro de facturas)

L a máxima favorita del cacique Gonzalo N. Santos no 
era “la moral es un árbol que da moras”.

Había otra a la que sucumbía: “Paciencia, mala fe y 
acometida de tigre”.

Y la complementaba con otra: “Más vale comer nabo 
que comer ansia”.

La paciencia es un don, ya lo sabemos.
En política —sobre todo en la política mexicana—, los 

eventuales ganadores se ponen hielo en la nuca —du-
rante la temporada de campañas— para no calentarse y 
estallar.

Saben que después de que ganen las elecciones llegará 
la hora de recoger moras.

Siguiendo con la máxi-
ma de N. Santos, después 
de la paciencia viene la 
“mala fe”.

Es decir: la mala leche: 
la mala hostia.

La mala fe tiene que ver 
con el ámbito de lo tene-
broso, de la venganza, del 
cobro de facturas.

Los agravios se cobran 
en el momento justo.

Ni antes ni después.
El que adelanta la mala 

fe puede perderse la fiesta 
de la sangre.

Y ya sabemos que ésta 
es la orgía perfecta.

Cuando la venganza es 
puntual, se dice que se juntaron el tiburón con la sangre.

La mala fe, pues, es la antesala de la “acometida de 
tigre”.

En esta trama, el tigre se aproxima lo más posible a su 
presa sin ser visto.

Como en un poema de Octavio Paz, es león que se aga-
zapa para saltar.

La presa no debe oler al cazador, por lo que el tigre no 
debe deslizarse en la misma dirección del viento.

(Hay ciervos heridos —como en un poema de José 
Martí— que tienen un sentido del olfato brutal).

Lo demás es silencio, como en Shakespeare.
Un silencio parecido al relámpago, que unas veces nos 

ilumina y otras nos parte.
(Como en un poema de René Char).

La acometida de tigre debe tener la velocidad de la luz, 
hija natural del relámpago.

Primero viaja la luz, luego el estruendo.
Y a éste le seguirá el chillido de la presa, hijo natural 

de la agonía.
Regreso al complemento de la máxima favorita de 

Gonzalo N. Santos:
“Más vale comer nabo que comer ansia”.
(“Mas vale comer verduras sazonadas con amor que toro 

engordado con odio”, diría la Biblia en los Proverbios).
El que come nabo inhibe el ansia.
El ansia es mala consejera.
Es como la usura.

(“Con usura no tiene el 
hombre casa de buena pie-
dra”, diría Ezra Pound).

Si el vengador sigue es-
tos consejos tendrá durante 
varios años algunas presas 
bien afeitadas, listas para 
cazar y comer.

Elías Canetti, un pensa-
dor búlgaro que escribía 
en alemán y que obtuvo el 
Premio Nobel de literatura, 
tardó cuarenta años en es-
cribir su gran obra: “Masa y 
poder”.

Ahí se leen unas líneas 
que remiten a las que de 
manera rupestre pergeñó el 
cacique Gonzalo N. Santos:

“El secreto se halla en la médula misma del poder. El 
acto de acechar a la presa es mantener un secreto de los 
movimientos a seguir. Se utiliza la sorpresa, lo inespera-
do como arma”.

Hay quienes juran que Claudia Sheinbaum va a desco-
nocer a Andrés Manuel López Obrador en el momento en 
que la banda presidencial le sea colocada.

Y más: cuando se siente en la silla del águila.
Es naturaleza humana, aseguran.
¿En dónde termina la lealtad?
¿En qué momento empieza la deslealtad?
Termino esta columna con una frase que de unos días 

para acá me da vueltas en la cabeza:
El mundo es un lugar malvado.
Brutalmente malvado.
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I
mpulso prioritario a Ciudad 
Universitaria 2, apoyo para 
que los alumnos concluyan 
sus estudios universitarios, 
estabilización de la tarifa del 
transporte público mediante 

EL CANDIDATO PROMETIÓ RESPALDO A LA BUAP CON PROGRAMAS, A CU2 Y POLÍTICAS EDUCATIVAS

APUESTA ARMENTA QUE, EN SU 
ADMINISTRACIÓN, PUEBLA SERÁ 
LA QUINTA ECONOMÍA DEL PAÍS
Confió en que su experiencia como licenciado en 
Administración Pública lo ayudará para organizar las 
acciones concretas de su gobierno, con un eje rector 
que se encuentra basado en tres ejes rectores de 
justicia, seguridad y la riqueza comunitaria

la modernización de las unida-
des con motores eléctricos, así 
como el apoyo al desarrollo de 
paneles solares se comprometió 
Alejandro Armenta Mier, can-
didato al gobierno del estado, 
frente al Consejo Universitario 
de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP).

Al presentar su proyecto de 
Estado 2024-2030, el abande-
rado de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia en Puebla 
aseguró que la meta de su go-
bierno es la generación de po-
líticas de Estado en materia 
económica y de seguridad para 
que el estado sea la quinta eco-
nomía del país para el final de 
su administración.

El senador de la República 
con licencia afirmó que la meta 
es que Puebla sea la quinta eco-

nomía a nivel nacional debido a 
que actualmente no se encuen-
tran cerca de este objetivo pese 
a que la entidad es quinta a nivel 
poblacional, por lo que conside-
ró que se le debe dar el lugar e 
importancia que se merece.

“En el sexenio vamos a tener 
312 semanas y las tengo muy cla-
ras, porque en cada propósito de 
la administración pública vamos 
a orientar nuestras estrategias 
para que en el 2030 Puebla tenga, 
sin duda, el lugar que le corres-
ponde siendo la quinta economía 
del país, siendo el quinto estado 
más poblado del país no somos 
la quinta economía del país, por 
lo tanto, tenemos que estar en el 
top ten de todos los estados de la 
República”, afirmó.

Alejandro Armenta sostuvo 
que su formación como licen-

El cadidato volvió a su alma mater tras varios años.  Fotos: Agencia
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El Consejo Universitario recibió al 
candidato egresado de la universidad 
pública más importante de la 
entidad.  Fotos: Agencia y Morena

ciado en Administración Públi-
ca, como egresado de la BUAP, 
le permitirá tener una visión y 
organización esquemática para 
lograr los objetivos del gobierno 
estatal con rumbo a 2030 para 
alcanzar el desarrollo óptimo.

“Por ser egresado de la Be-
nemérito Universidad Autóno-
ma de Puebla de la facultad de 
Administración sé entender lo 
valioso que es el tiempo, un go-
bierno estatal dura 2 mil 190 
días, no más, y tengo la costum-
bre de organizarme por día, por 
semana, por mes, trimestre, por 
semestre, por año, por eso, el 
sistema de planeación democrá-
tica establece programas opera-
tivos anuales para lograr que los 
objetivos se cumplan con metas 
muy claras”, apuntó.

Al presentar su Plan Estatal 
2024-2030, detalló que se en-
cuentra basado en tres ejes rec-
tores de justicia, seguridad y la 
riqueza comunitaria, en el que 
se considera la creación del Va-
lle de la Tecnología integrado 
por 100 municipios como de sus 
principales proyectos a detonar 
con el propósito de atender los 
problemas sociales de combate a 
la desigualdad social, que —in-

dicó— no son otra cosa que “los 
sentimientos de los poblanos en 
los que se plasma la problemá-
tica social, económica, de segu-
ridad, salud, educación, arte y 
cultura”.

Entre las propuestas hechas a 
los universitarios de la máxima 
casa de estudios de la entidad, 
estuvo el apoyo total para el de-
sarrollo de la segunda etapa de 
Ciudad Universitaria 2 para que 
los estudiantes tengan acceso a 
oportunidades de desarrollo.

Para ello, se comprometió a 
impulsar la segunda etapa de 
este proyecto iniciado por la 
rectora Lilia Cedillo Ramírez y 
el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina y que de 
manera inicial le dará espacio a 
más de 30 mil universitarios, y 
que en su segunda etapa se pre-
tende que la capacidad aumente 
a más de 60 mil estudiantes.

Expuso que se analizará con 
la máxima casa de estudios del 
estado la posibilidad de crear 
bachilleratos tecnológicos de 
la BUAP, para que los jóvenes 
salgan con una carrera técnica 
y tengan la oportunidad de in-
sertarse en el ámbito laboral si 
no pueden continuar con sus es-
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valioso que es el tiempo, un go-
bierno estatal dura 2 mil 190 
días, no más, y tengo la costum-
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estuvo el apoyo total para el de-
sarrollo de la segunda etapa de 
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impulsar la segunda etapa de 
este proyecto iniciado por la 
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el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina y que de 
manera inicial le dará espacio a 
más de 30 mil universitarios, y 
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Fue el regreso del hijo de la 
BUAP y desde que puso un pie 
en la explanada de la Plaza de la 
Democracia, Alejandro Armenta 
Mier supo que la jornada sería 
un reencuentro con sus oríge-
nes, sus sueños de estudiante 
y también de la realidad que le 
tocó enfrentar.

Por eso, lo mismo destaca el 
extraordinario avance que ha te-
nido la máxima casa de estudios 
poblana y reafirma su compro-
miso de apoyar a la institución a 
resolver sus actuales problemas.

En su ingreso al Edificio Caro-
lino de la BUAP lo acompaña por 
la rectora Lilia Cedillo Ramírez, 
la primera mujer en encabezar la 
universidad, quien recorre junto 
al candidato de Morena el cami-
no hacia el Consejo Universitario, 
como si se tratara de un viejo ami-
go que vuelve a su alma mater.

“Regresa a su casa, señor can-
didato. La BUAP es su casa y lo 
recibe con mucho orgullo, como 
recibe a un universitario desta-
cado que ha sido y que nunca ha 
perdido el vínculo con su insti-
tución, a través de su trayecto-
ria siempre se ha mantenido en 
contacto con la escuela, en las 
aulas y diferentes acciones”, ex-
presa la rectora.

En su paso por los pasillos de la 
universidad, las manos de los es-
tudiantes y docentes se extiende 
tanto como pueden buscando un 
saludo o una foto con el candida-
to; ven reflejado en él las aspira-
ciones de cualquier universitario 
de la BUAP que puede contender 
por la gubernatura de Puebla.

Cuando ingresa al Salón Ba-
rroco del viejo edificio, el more-
nista no evita recordarlo como 
un lugar seguro, conocido, fa-
miliar. En sus tiempos de univer-
sitario el edificio Carolino y el 
campus de Ciudad Universitaria 
era lo único con lo que conta-
ba la institución como espacios 
educativos para los jóvenes de-
seosos de estudiar.

Para acudir a sus clases en Ciu-
dad Universitaria hace más de 
30 años, Alejandro Armenta se 
levantaba a las 4 de la mañana, 
se alistaba para salir desde muy 
temprano de su hogar, tomaba 
el transporte público y empren-
día un viaje de horas para llegar 
a tiempo a su primera clase en la 
carrera de Administración Pú-
blica, a las 7 de la mañana.

Los años pasaron y para el 
senador de la República con li-
cencia es notorio el cambio que 
ha tenido la BUAP para su bien. 
Campus regionales —uno en su 
natal Acatzingo que gestionó 
cuando fue legislador federal— 
en diferentes cabeceras distri-

tales, para darle mayor acceso 
a los jóvenes del interior del 
estado, unidades académicas 
fuera de CU, planteles de pre-
paratorias en más municipios y 
una mayor presencia en todo el 
estado, es la muestra del impac-
to alcanzado por la universidad 
años después de su egreso.

“La BUAP ha tenido transfor-
maciones importantes y actual-
mente ha cambiado mucho, segu-
ro les tocó la época difícil que se 
tuvo para los universitarios y por 
ello, comprenden el esfuerzo que 
se hace en el día a día para que la 
institución siga cambiando vidas”, 
afirma el morenista.

Frente al pleno del Consejo 
Universitario de la BUAP, Ale-
jandro Armenta resalta que su 
formación en Administración 
Pública lo ayuda a tener una pla-
neación que convierta a Puebla 
en la quinta economía del país 
y sostiene que es el único de los 
candidatos que puede compro-
meterse realmente con la BUAP, 
porque es egresado de la escuela 
de los poblanos. 

“Soy el único que puede sentir 
auténtico amor por la univer-
sidad, porque soy egresado de 
esta gran escuela y el único que 
se puede comprometer auténti-
camente, a construir una alian-
za que permita desarrollo para 
Puebla con la universidad, soy 
yo, y vengo a darles mi palabra 
que así va a ser”, reconoce ante 
los universitarios.

El morenista destaca el traba-
jo de la BUAP junto con el go-
bierno del estado para la puesta 
en marcha de Ciudad Universi-

taria 2 y que, en caso de ganar 
la gubernatura, le brindará todo 
el apoyo a la institución, porque 
es un proyecto que ayudará a los 
estudiantes que buscan cursar 
una licenciatura.

Para ello, los proyectos de 
electromovilidad cómo las pri-
meras dos líneas de cablebús, el 
desarrollo de tres líneas nuevas 
de la Red Urbana de Transporte 
Articulado (RUTA) y la transi-
ción a los vehículos con motores 
eléctricos forman parte de un 
proyecto integral para darle ac-
ceso a los jóvenes a la educación.

Enfatiza que la meta es lograr 
que el nuevo campus de la univer-
sidad que se encontrará en Val-
sequillo le dé cabida a más de 60 
mil jóvenes del estado que tengan 
el sueño de seguir estudiando.

Parte de su ímpetu por impulsar 
el crecimiento de la universidad 
se centra en su confianza en el 
potencial de desarrollo de tecno-
logía y de profesionales que tiene 
la BUAP para alimentar el mundo 
laboral, empresarial y científico 
de Puebla y del mundo.

Con ello y su experiencia en 
la Administración Pública, Ale-
jandro Armenta, asegura que 
involucrará a la universidad con 
el proceso de entrega–recepción, 
en caso de ganar la gubernatura, 
porque incluirá a las Facultades 
de Ciencia y Gobierno, así como la 
de Administración en este proce-
so, cuando gane la gubernatura, 
para garantizar la total transpa-
rencia en su gestión y confianza 
en el trabajo de revisión y rendi-
ción de cuentas de la máxima casa 
de estudios de Puebla.

ARMENTA ASEGURÓ SER EL ÚNICO CANDIDATO EN 
CONOCER EL SENTIR DE LA COMUNIDAD BUAP

EL REGRESO DEL HIJO 
DE LA BUAP QUE BUSCA 
GOBERNAR PUEBLA

Soy el único que puede sentir auténtico amor por la 
universidad, porque soy egresado de esta gran escuela 
y el único que se puede comprometer auténticamente, a 

construir una alianza que permita desarrollo para Puebla con la 
universidad, soy yo, y vengo a darles mi palabra que así va a ser”.

Alejandro Armenta Mier 
| Candidato de la coalición Sigamos Haciendo Historia al Gobierno de Puebla

El candidato de Morena 
al gobierno de Puebla 
se comprometió al 
impulso del desarrollo 
de la BUAP durante su 
administración

tudios universitarios, pues será 
una meta para ellos que ningún 
joven se quede sin posibilidad de 
continuar con sus estudios o de-
sarrollarse en el ámbito laboral.

También se impulsará el pro-
grama estatal de titulación para 
que los jóvenes que ya concluye-
ron sus estudios pueden obtener 
su título y ganar 60 por ciento 
más de ingresos en un empleo 
formal, así como un progra-
ma de regularización para los 
jóvenes que no hayan logrado 
concluir con sus estudios uni-
versitarios en tiempo y puedan 
titularse.

Alejandro Armenta presentó 
su propuesta para la moderniza-
ción del transporte público me-
diante la actualización anual de 
más de mil unidades del parque 
vehicular estatal que utilicen 
motores eléctricos.

El senador de la República con 

licencia aseguró que con este 
programa de modernización de 
transporte público se generarán 
ahorros diarios para los trans-
portistas en más de 150 pesos en 
combustible, lo que evitará que 
haya incrementos a la tarifa del 
pasaje durante su administración.

Por otra parte, el candidato 
a gobernador morenista se dijo 
confiado de que los institutos 
de ciencias físicas de la BUAP 
alcanzarán un mayor desarrollo 
en los siguientes años para que 
sean las generadoras, fabrican-
tes y distribuidores de los pane-
les solares que se emplearán en 
el estado para el impulso de las 
energías limpias en Puebla.

Armenta sostuvo que su go-
bierno adquirirá la tecnología 
que se fabrique en la universi-
dad y no buscará empresas chi-
nas para el desarrollo de proyec-
tos en la entidad.
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| Osvaldo Valencia
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ESTUDIANTES DE LA IBERO 
CUESTIONAN A LALO RIVERA POR 
HUACHICOL, PRIVATIZACIÓN DEL 
AGUA Y DERECHOS LGBTTIQ+

NI LOS VIDEOS MOTIVACIONALES LE SIRVIERON AL PANISTA ANTE LA TUNDA

| Cirilo Calderón

A 
diferencia de su alma 
mater, la comunidad 
de la Universidad 
Iberoamericana aco-
rraló al candidato 
del PRIAN a la gu-
bernatura, Eduardo 
Rivera Pérez, al ser 

cuestionado por temas ríspi-
dos como su vinculación con 
presuntos delincuentes a tra-
vés del PSI, la privatización del 
agua ocurrida durante su pri-
mer trienio y su postura sobre 
la comunidad LGBTIQ, a pesar 
de que su partido apoyó las te-
rapias de reconversión.

No fue un día de campo para 
el abanderado del blanquiazul, 
quien pese a que utilizó videos 
motivacionales durante su men-
saje de presentación, recibió 
duras preguntas sobre los dos 
principales temas que ha venido 
cargando a cuestas durante su 
campaña y que hoy permean en 
el electorado.

Muestra de ello fue el foro Diá-
logos Circulares por la Democra-
cia, en el que los estudiantes de-
jaron a un lado sus propuestas y 
se centraron en preguntas sobre 
los temas que están en la agenda 
mediática.

Uno de los alumnos incluso 
le pidió que dejara a un lado las 
ideas discursivas de sus propues-
tas y se centrara en aterrizar 
soluciones concretas respecto 
al tema del agua, sobre el cual,  
en varias ocasiones, esquivó 
admitir que durante su primer 
trienio como alcalde de Puebla 
se privatizó.

Aunque el encuentro estaba 
previsto iniciar a las 11:00 ho-
ras, no fue sino hasta 20 minutos 
después que inició con la presen-
cia del abanderado. La llegada 
de elementos de la Guardia Na-
cional en el campus sorprendió 
a estudiantes de la Universi-
dad, la cual se ha caracterizado  
por sus posturas críticas ante te-
mas como la defensa de los dere-
chos humanos.

Al terminar la exposición de 
sus propuestas, se realizó una 
sesión de preguntas abiertas de 
los universitarios divididas en 
bloques según lo organizaron 
los integrantes de los Consejo 
Estudiantiles de Representan-
tes: inseguridad, pobreza y des-
igualdad, derechos humanos, 
delincuencia, economía, entre 
otros.

EL FANTASMA DEL 
HUACHICOL EN LA IBERO
Con el primer tema, el panista se 
tambaleó, ya que un estudiante 
le cuestionó si estaba de acuer-
do en mantener una alianza 
con grupos corporativos como 
Antorcha Campesina, en Ocoyu-
can, o con presuntos delincuen-
tes como El Toñín, en Quecho-
lac, través de la candidata del 
PSI a la alcaldía de dicho lugar, 
Guadalupe Martínez Gerardo.

“Por supuesto que no estoy de 
acuerdo en hacer alianza con 
ninguna persona que tenga un 
tema de delito qué perseguir, y lo 
que te diría es que las personas, 
las organizaciones y los partidos 

políticos, todos y todas, tienen 
que estar sujetos a la ley, y si hay 
alguna persona que ha cometido 
algún delito, es importante que 
se investigue, es importante que 
se señale y que no se generalice”, 
respondió el abanderado.

Dicha postura sería reiterada 
minutos más tarde en una con-
ferencia de prensa que ofreció al 
término del encuentro universi-
tario.

El exedil nuevamente se lavó 
las manos sobre el PSI, partido 
que en su haber ha postulado 
candidatos ligados a actos delic-
tivos, quienes en su mayoría han 

terminado en la cárcel. Reiteró 
que no tiene ninguna alianza 
con personas que estén vincula-
das a algún delito.

El joven estudiante le echó en 
cara el cacicazgo que pretende 
mantener Antorcha Campesina 
a través de su candidato Aristó-
teles Campos; sin embargo, el 
candidato panista dijo que será 
la autoridad la que determine lo 
propio en caso de existir una de-
nuncia en contra del líder antor-
chista en Santa Clara Ocoyucan.

Tras la interpelación, los orga-
nizadores pidieron al estudiante 
mantener el respeto dentro del 

La comunidad de 
la Universidad 
Iberoamericana acorraló 
al candidato del PRIAN a 
la gubernatura, Eduardo 
Rivera Pérez, al ser 
cuestionado por temas 
ríspidos, los cuales evadió 
abordar de manera 
frontal.
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diálogo abierto con el candidato 
a la gubernatura de PRI, PAN, 
PRD y PSI.

REPROCHAN 
PRIVATIZACIÓN DEL 
AGUA
 En otra participación, un estu-
diante le cuestionó sobre “su de-
cisión de privatizar el agua en la 
ciudad de Puebla a pesar de que 
el acceso al agua es un derecho 
fundamental humano”.

En su respuesta, Eduardo Ri-
vera echó la bolita a Morena, 
sin reconocer que fue durante su 
primer trienio cuando se aprobó 
en Cabildo entregar en conce-
sión el servicio de agua potable 
en 2014.

“Nuestros adversarios dicen 
que se privatizó el agua y eso 
es absolutamente falso”, refirió 
tras criticar que los gobiernos de 
Morena no la “desprivatizaron”; 
sin embargo, indicó que la con-
cesión debe revisarse y exigir a 
la empresa que cumpla con sus 
obligaciones.

Otra estudiante le pidió plan-
tear una propuesta “fuera de su 
línea discursiva” con la que se 
dé solución al tema del agua. “El 
tema de la concesión como men-
cionas, toda empresa que sea 
contratada por el estado tiene 
que rendir cuentas y se le tienen 
que exigir el contrato que está 
establecido”, agregó.

CRITICAN FALTA DE 
PROPUESTAS PARA LA 
COMUNIDAD LGBTTIQ+
El panista, ligado a la organiza-
ción de ultraderecha El Yunque, 
fue criticado porque su partido 
fue de los que “más se opuso a 
la prohibición de las terapias de 

reconversión” que finalmente 
aprobó el Congreso de la Unión 
con 267 votos a favor y 104 en 
contra y 33 abstenciones, la ma-
yoría de legisladores panistas, 
en marzo de este año.

El universitario le preguntó 
entonces cuál sería su estrategia 

Eduardo Rivera fue duramente cuestionado por los estudiantes de la Ibero.  Fotos: Redes Sociales

para empoderar a los jóvenes de 
la comunidad LGTTIQ+ y sus 
políticas para disminuir la vio-
lencia contra este grupo que ha 
sido históricamente marginado, 
cuestionamiento que arrancó los 
aplausos de la comunidad.

“Ante todo mi convicción es 

de respeto y de libertad, respe-
to y libertad, a todos y cada una 
de las profesiones, opiniones, 
convicciones que tengan todos 
y cada uno de los habitantes de 
nuestro estado”, respondió.

Agregó que en la política no 
se puede imponer una creencia 

o un dogma y tampoco una con-
vicción, a pesar de la reciente 
represión de la que fueron víc-
timas integrantes de los colec-
tivos feministas por parte de la 
administración que encabezó y 
que dejó en manos de Adán Do-
mínguez Sánchez.
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o un dogma y tampoco una con-
vicción, a pesar de la reciente 
represión de la que fueron víc-
timas integrantes de los colec-
tivos feministas por parte de la 
administración que encabezó y 
que dejó en manos de Adán Do-
mínguez Sánchez.
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MANZANILLA REGRESA A LAS ANDADAS
El 20 de agosto de 2020, Miguel Barbosa Huerta conversó larga-
mente con el poeta-periodista y viceversa, Mario Alberto Mejía. 
Se llamó La Charla Perversa. Allí, el exgobernador hizo una de 
las mejores descripciones y sentencias hacia Fernando Manzani-
lla Prieto. “No pudo ser parte de este gobierno porque pensaba 
que él iba a ejercer un control político como está acostumbrado 
a hacerlo… No sabe ser más que parte de un equipo en el que 
él sea el que controle. Está acostumbrado a meterse en todas las 
secretarías. Metió gente sin identidad. Metió a panistas, a priis-
tas, a todo mundo. Quiso sacar provecho de todos lados”. A eso 
habría que agregarle otro punto: Manzanilla cree que es más 
inteligente que todos. El exconvergente, exmorenovallista, ex-
corderista, exanateresista, expanista, exmorenista, exgalicista y 
hasta exchalchihuapancista salió de la cueva donde se metió tras 
la dolorosa derrota de su gallo, Ignacio Mier Velazco, en la con-
tienda interna de Morena a la gubernatura de Puebla. Y regresó 
a las andadas cargado de bilis negra que dejó al descubierto todo 
lo que carga. El candidato del PRIAN a la alcaldía, Mario Ries-
tra Piña, denunció sin prueba o testimonio alguno haber sido 
amenazado de muerte -por un sujeto del que tampoco dio señas 
particulares- durante un mitin en San Francisco Totimehuacan. A 
pesar de que había cientos de simpatizantes tomándose fotos con 
el abanderado, tampoco se ha dado a conocer alguna imagen o 
video. Con todos esos elementos en la discusión, Manzanilla tuvo 
a bien respaldar desde su corazoncito morenonachista la denun-
cia del panista. “Es lo que sucede cuando sacan de la cárcel a de-
lincuentes y los meten a operar políticamente en las campañas”, 
escribió en su cuenta de X. La aseveración tenía un destinatario: 
Eukid Castañón Herrera, antiguo compañero morenovallista y a 
quien tomó como el centro de sus odios más profundos, pero deja 
un mar de dudas: ¿Por qué respaldar una acusación que Mario 
Riestra convirtió como el flanco de ataque contra el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina? ¿Acaso ya decidió subir-
se al barco del PRIAN como asesor? ¿Lo hizo a título personal o 
forma parte de la estrategia de Ignacio Mier de enlodar a Morena 
porque no le dieron las candidaturas que quería… para sus hijos 
y amigos? ¿El odio hacia Eukid lo tiene obnubilado que lo hizo 
mandar mensajes terribles de guerra incluso contra el inquilino 
de Casa Aguayo? ¿Será que la idea de que Mario Riestra culparan 
al gobierno del estado de la supuesta agresión que sufrió fue pro-
puesta de Manzanilla? 

RECRUDECE DESCOMPOSICIÓN AL INTERIOR DEL PAN

NADIA NAVARRO SE VA 
CONTRA PANISTAS EN 
TLATLAUQUITEPEC

La descomposición al interior 
de la coalición Mejor Rumbo 

para Puebla se recrudeció al in-
terior del estado y esta vez fue la 
senadora Nadia Navarro Aceve-
do, candidata a diputada pluri-
nominal por el PRI, quien despo-
tricó contra la diputada local del 
PAN, Nancy Jiménez, y el esposo 
de esta, el exalcalde de Tlatlau-
quitepec, Ángel Guerrero.

Ello, pese a que Nadia Nava-
rro llegó al Senado de la Repú-
blica postulada por el Partido 
Acción Nacional y es aliada del 
panista Eduardo Rivera Pérez, a 
través del partido que fundó su 
padre, Pacto Social de Integra-
ción (PSI).

Las diferencias al interior de 
la coalición que integran PAN, 
PRI, PRD y PSI cada vez son más 
frecuentes, pues el fin de sema-
na Eduardo Rivera enfrentó las 
consecuencias de la división que 
existe en Atlixco entre los parti-
dos que lo cobijan en la coalición 
Mejor Rumbo para Puebla

Lo anterior, luego de que el di-
rigente municipal del PRI arre-
metió contra la dirigente estatal 
del PAN, Augusta Valentina Díaz 
de Rivera, lo cual se vio reflejado 
en el vacío que hicieron militan-
tes panistas en su mitin en uno 
de los bastiones del blanquiazul.

En público, Nadia Navarro 
externa su apoyo al candidato 
Eduardo Rivera; sin embargo, 

| Cirilo Calderón aprovecha cualquier oportuni-
dad para atacar a las bases del 
PAN, como ocurrió en el munici-
pio de Tlatlauquitepec, durante 
un mitin que organizó el can-
didato a presidente municipal, 
Freddy Benavidez

Dicho evento estuvo enca-
bezado por el dirigente estatal 
Carlos Navarro Corro, diputado 
local con licencia y candidato a 
la reelección por Tecamachalco, 
así como por la senadora Nadia 
Navarro y otros funcionarios 
partidistas del PSI, como Araceli 
González Córdova, secretaria 
general.

“Venimos con la espada des-
envainada y con nuestro ojo 
crítico”, dijo Nadia Navarro al 
tomar la palabra durante el acto, 
quien además refrendó el apoyo 
del PSI y del PRI partidos que 
van coaligados en dicho muni-
cipios.

En su oportunidad, Nadia Na-
varro reprochó que por intereses 
mezquinos y personales hayan 
dejado las filas del partido quie-
nes habían trabajado en Acción 
Nacional por muchos años.

“Gracias a este partido y a to-
dos ustedes, el cuate fue presi-
dente, ¿sí o no? Gracias a todos 
ustedes Nancy (Jiménez) fue 
diputada ¿sí o no? Y yo les quie-
ro decir que no podemos caer 
ni en decisiones que pensamos 
que solamente van a perjudicar 
y causar daño, se fueron los que 
se tenían que ir, y hoy se les ca-

yeron las máscaras porque ya no 
pudieron simular sus verdade-
ros intereses y están donde les 
está conviniendo su interés no el 
de Tlatlauquitepec”, sostuvo la 
senadora.

En ese tenor refirió que Eduar-
do Rivera, candidato a la guber-
natura por la coalición, trabaja 
para mantener la alianza, pues 
en la mesa de negociación no 
solo cedió el PAN, el PRI, el PSI 
o el PRD llevando a candidatos 
competitivos para ganar.

Dijo que no es tiempo de divi-
sión sino de “jalar la carreta”, por 
lo que hizo un llamado a mante-
ner la unidad, y a seguir traba-
jando sin intereses porque a los 
panistas “les vale madre” porque 
les mueve el interés común. 

En febrero de este año en el 
panismo poblano inició una re-
belión contra las imposiciones y 
acuerdos cupulares de Eduardo 
Rivera Pérez, candidato a la gu-
bernatura de la coalición Mejor 
Rumbo para Puebla. 

En San Andrés y San Pedro 
Cholula, Teziutlán, Tehuacán y 
San Martín Texmelucan, los mi-
litantes manifestaron su rechazo 
a dichos pactos para la unción 
de candidatos que no gozan de 
aceptación de la base o porque 
se pretende entrar la plaza a 
Pacto Social de Integración.

Estas acciones, coincidieron 
los inconformes, sólo tendrá una 
sola consecuencia: la pérdida de 
la elección del 2 de junio.

La senadora que busca ser candidata a diputada plurinominal del PRI, y aliada de 
Eduardo Rivera con el PSI, arremetió contra la legisladora local Nancy Jiménez y el 
exalcalde de Tlatlauquitepec, Ángel Guerrero.

La senadora reprochó que algunos personas del PAN solo ven por sus intereses.  Foto: Agencia
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EXHIBEN A SUPLENTE DE MARIO 
RIESTRA POR CRITICAR LEY VICARIA

BRUNO TAVEIRA ASEGURA QUE LA NORMA ES INCONSTITUCIONAL| Cirilo Calderón

La Ley Sabina consiste en al menos 40 reformas a los códigos civil y penal que buscan castigar a los hombres que no 
reconocen a sus hijos, abandonan a mujeres embarazadas o no se hacen cargo de las infancias

L
a principal promotora 
de la Ley Sabina, Diana 
Luz, exhibió al suplente 
de Mario Riestra Piña 
— candidato del PAN a 
la presidencia munici-
pal de Puebla—, Bruno 
Taveira quien criticó 

que la Ley Vicaria es discrimi-
natoria para los hombres.

En sus redes sociales, la acti-
vista señaló que dentro del equi-
po del abanderado del PRI, PAN, 
PRD y PSI existe una postura 
conservadora y misógina, lue-
go de que las declaraciones del 
empresario se ventilaran redes 
sociales.

Diana Luz fue la principal im-
pulsora de la llamada Ley Sabi-
na, consistente en al menos 40 
reformas a los códigos civil y 
penal que buscan castigar a los 
hombres que no reconocen a sus 
hijos, abandonan a mujeres em-
barazadas o no se hacen cargo 
de las infancias.

Bruno Taveira publicó en un 
video su postura en torno a la 
Ley Vicaria, la cual sanciona a 
las personas que manipulan a 
los hijos para dañar a sus pare-
jas, señalando que no es equi-
tativa con el sexo masculino y, 
por ende, es inconstitucional, 
aunque días después eliminó el 
sonido del video para evitar que 
se siguieran difundiendo sus 
aseveraciones.

“Esta norma es inconstitucio-
nal por discriminatoria, y quiero 
compartirles algo, la Cámara de 
Diputados desarrolló una norma 
inconstitucional por falta de co-
nocimiento, por eso es muy im-
portante saber elegir a nuestros 
diputados”, declaró en el video, 
cuyo contenido pudo ser extraí-
do con ayuda de los subtítulos 
de la red social Tiktok.

Diana Luz consideró “preo-
cupante” el posicionamiento 
del suplente de Mario Riestra, a 
quien además señaló de ser un 
“defensor de delincuentes en su 
estado”, ya que el empresario es, 
además, abogado.

“Su desafortunada declara-
ción deja clara la postura con-
servadora y misógina. En Pue-
bla donde nuestra compañera 
Cecilia Monzón fue ultimada a 
balazos, víctima de su agresor, 
un sujeto machista y oscuro”, 
subrayó.

La activista señaló que Bruno 
Taveira “no está entendiendo 
nada, se equivoca y promueve el 
odio hacia las mujeres”, al fijar 
su postura contra la Ley Vicaría 
aprobada en julio de 2022 por el 
Congreso del Estado de Puebla.

“La violencia vicaria es un de-
lito, tal como lo digo en el vídeo 
que antecede en redes sociales, y 
muchísima gente ha reacciona-
do y me ha preguntado, lo cual 
me da muchísimo gusto, que 
si también es un delito cuando 
ocurre lo contrario, es decir, 
cuando la mamá habla mal del 
papá a través de los hijos. Por 
desgracia no, mis querías y mis 
queridos amigos.”, expuso Bru-
no Taveira. 

Por ello, Diana Luz consideró 
que ante este tipo de posturas 
“la ciudadanía poblana no debe 
darle un solo voto a estos sujetos 
y a lo que representan”, subrayó.

Desde el 3 de agosto de 2022, 
en Puebla el delito de violencia 
vicaria se sanciona hasta con 11 
años de prisión para los varones 
que utilicen a sus hijos como ins-
trumento para causarle daño a 
su pareja sentimental o expare-
ja. Puebla es el quinto estado en 
haber tipificado este delito en el 

Código Penal, después del Esta-
do de México, Zacatecas, Hidal-
go y Yucatán.

De acuerdo con Integrantes 
de la colectiva Amorosas Ma-
dres Contra la Violencia Vicaria 
(Cam-cai), al menos hasta febre-
ro de este año sumaban 120 de-
nuncias por violencia vicaria en 
Puebla, de los cuales en 15 casos 
se han identificado casos de abu-
so sexual contra los menores.

Grupos de activistas 
lograron la reforma 
a varias leyes que 
garantizan el bienestar 
de las infancias.  Foto: Agencia
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inconstitucional por 
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postura conservadora y 

misógina. En Puebla donde nuestra 
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BRUNO TAVEIRA
| Diputado suplente de Mario Riestra

DIANA LUZ
| Activista
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hijos, abandonan a mujeres em-
barazadas o no se hacen cargo 
de las infancias.

Bruno Taveira publicó en un 
video su postura en torno a la 
Ley Vicaria, la cual sanciona a 
las personas que manipulan a 
los hijos para dañar a sus pare-
jas, señalando que no es equi-
tativa con el sexo masculino y, 
por ende, es inconstitucional, 
aunque días después eliminó el 
sonido del video para evitar que 
se siguieran difundiendo sus 
aseveraciones.

“Esta norma es inconstitucio-
nal por discriminatoria, y quiero 
compartirles algo, la Cámara de 
Diputados desarrolló una norma 
inconstitucional por falta de co-
nocimiento, por eso es muy im-
portante saber elegir a nuestros 
diputados”, declaró en el video, 
cuyo contenido pudo ser extraí-
do con ayuda de los subtítulos 
de la red social Tiktok.

Diana Luz consideró “preo-
cupante” el posicionamiento 
del suplente de Mario Riestra, a 
quien además señaló de ser un 
“defensor de delincuentes en su 
estado”, ya que el empresario es, 
además, abogado.

“Su desafortunada declara-
ción deja clara la postura con-
servadora y misógina. En Pue-
bla donde nuestra compañera 
Cecilia Monzón fue ultimada a 
balazos, víctima de su agresor, 
un sujeto machista y oscuro”, 
subrayó.

La activista señaló que Bruno 
Taveira “no está entendiendo 
nada, se equivoca y promueve el 
odio hacia las mujeres”, al fijar 
su postura contra la Ley Vicaría 
aprobada en julio de 2022 por el 
Congreso del Estado de Puebla.

“La violencia vicaria es un de-
lito, tal como lo digo en el vídeo 
que antecede en redes sociales, y 
muchísima gente ha reacciona-
do y me ha preguntado, lo cual 
me da muchísimo gusto, que 
si también es un delito cuando 
ocurre lo contrario, es decir, 
cuando la mamá habla mal del 
papá a través de los hijos. Por 
desgracia no, mis querías y mis 
queridos amigos.”, expuso Bru-
no Taveira. 

Por ello, Diana Luz consideró 
que ante este tipo de posturas 
“la ciudadanía poblana no debe 
darle un solo voto a estos sujetos 
y a lo que representan”, subrayó.

Desde el 3 de agosto de 2022, 
en Puebla el delito de violencia 
vicaria se sanciona hasta con 11 
años de prisión para los varones 
que utilicen a sus hijos como ins-
trumento para causarle daño a 
su pareja sentimental o expare-
ja. Puebla es el quinto estado en 
haber tipificado este delito en el 

Código Penal, después del Esta-
do de México, Zacatecas, Hidal-
go y Yucatán.

De acuerdo con Integrantes 
de la colectiva Amorosas Ma-
dres Contra la Violencia Vicaria 
(Cam-cai), al menos hasta febre-
ro de este año sumaban 120 de-
nuncias por violencia vicaria en 
Puebla, de los cuales en 15 casos 
se han identificado casos de abu-
so sexual contra los menores.

Grupos de activistas 
lograron la reforma 
a varias leyes que 
garantizan el bienestar 
de las infancias.  Foto: Agencia

Esta norma es 
inconstitucional por 
discriminatoria, y quiero 

compartirles algo, la Cámara de 
Diputados desarrolló una norma 
inconstitucional por falta de 
conocimiento, por eso es muy 
importante saber elegir a nuestros 
diputados”.

Su desafortunada 
declaración deja clara la 
postura conservadora y 

misógina. En Puebla donde nuestra 
compañera Cecilia Monzón fue 
ultimada a balazos, víctima de 
su agresor, un sujeto machista y 
oscuro”.

BRUNO TAVEIRA
| Diputado suplente de Mario Riestra

DIANA LUZ
| Activista
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MARIO RIESTRA DENUNCIA AGRESIÓN, 
SE OLVIDA DE PRESENTAR LAS PRUEBAS, 
PERO CULPA AL GOBIERNO ESTATAL 

| Osvaldo Valencia

HASTA EDUARDO RIVERA DICE QUE NUNCA VIO LO QUE PASÓ EN TOTIMEHUACAN 

| Cirilo Calderón

Sin dar a conocer ningún tipo 
de prueba videográfica o 

testimonial, el candidato del 
PRIAN a la alcaldía de Puebla, 
Mario Riestra Piña, denunció 
una supuesta agresión durante 
un mitin que realizó el domingo 
pasado en la junta auxiliar de 
San Francisco Totimehuacan. A 
decir del panista, en medio de 
una multitud de simpatizantes, 
un sujeto lo tomó del cuello y lo 
amenazó con la frase “tu cabeza 
vale 15 mil pesos”. 

A pesar de que el suceso ha-
bría ocurrido después de las 
17:30 horas, Riestra Piña lo hizo 
público hasta las 00:34 horas 
del lunes, cuando ya había pre-
sentado su denuncia ante la Fis-
calía General del Estado por el 
delito de amenazas. 

Sin embargo, el abanderado 
aseguró en un video montado en 
sus redes sociales que hacía res-
ponsable al gobierno del estado 
de lo que le pudiera ocurrir a él, 
a su familia y a su equipo de cam-
paña, además de que exigía que 
sacara las manos de la elección. 

La denuncia tomó un giro in-
esperado luego de que el candi-
dato a la gubernatura de Mejor 
Rumbo para Puebla, Eduardo 
Rivera Pérez, asegurara que, 
pese a que se encontraba en el 
mismo mitin, únicamente vio 
empujones entre varias al filo de 
las 19:00 horas.

Entre el momento de la agre-
sión y la publicación de Mario 
Riestra en sus redes sociales nin-
gún dirigente partidista, candi-

La administración estatal condena que se vincule al gobernador Sergio Salomón con el suceso en 
aras de un lucro político y electoral. La Fiscalía General del Estado será la responsable de investigar 
el suceso, advierte 

El secretario de Gobernación estatal advierte “sesgo político” en 
la denuncia de Mario Riestra y demanda que la seguridad no 
se atienda con tintes políticos. En tanto, la dirigencia estatal de 
Morena exige al abanderado que presente las pruebas 

dato, simpatizante o testigo hizo 
alguna denuncia o condena por 
lo ocurrido en Totimehuacan. 
Todo fue un silencio sepulcral. 

Al involucrar sin ninguna evi-
dencia al gobierno del estado, la 
gestión encabezada por Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina 
condenó la supuesta agresión y 
afirmó que sería la FGE la encar-
gada de investigar todo lo ocu-
rrido. Pero también enfatizó que 
no permitiría que el candidato 
del PRIAN politizara un asunto 
de seguridad. 

LAS INCONSISTENCIAS 
De acuerdo con la versión de 
Mario Riestra Piña, al concluir 
un encuentro con simpatizantes 
en esa junta auxiliar de Puebla 
se permitió que varias personas 
se acercaran a tomarse fotogra-
fías con los candidatos.

Entre la multitud, un hombre 
—de quien nunca mencionó ras-
gos de identidad o señas parti-
culares— se paró junto a Riestra 
Piña para supuestamente tomar-
se una fotografía cuando lo suje-
tó del cuello, lo jaló y le dijo en 
dos ocasiones: “tu cabeza vale 
quince mil pesos”.

A pesar de los cientos de sim-
patizantes que se encontraban 
todavía en ese momento en el 
zócalo de Totimehucan para 
tomarse una fotografía con el 
candidato a la alcaldía, hasta el 
cierre de esta edición no se ha-
bía presentado un solo video o 
imagen que registre el momento 
de la agresión. 

Mario Riestra, por su parte, 
no responsabilizó al actual al-

FUSTIGAN Y EVIDENCIA LUCRO POLÍTICO DE 
SUPUESTA AGRESIÓN A CANDIDATO DEL PRIAN

La denuncia por presuntas 
amenazas de muerte presen-

tada por el candidato del PRIAN 
a la alcaldía de Puebla, Mario 
Riestra Piña, y su decisión de 
responsabilizar al gobierno del 
estado por esa situación solo le 
explotó en la cara al quedar evi-
denciada como una estrategia 
de desesperación y bandera po-
lítica para victimizarse ante los 
ciudadanos.

El candidato de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia en 
Puebla al gobierno del estado, 
Alejandro Armenta Mier, fustigó 
los actos denunciados por el pa-
nista, a los que consideró como 
“un montaje” y “sensacionalis-
mo”, además de que reviró que, 
en todo caso, la responsabilidad 
de garantizar la seguridad tanto 
de abanderados como de ciu-
dadanos en la capital y la zona 
conurbada corresponde a los 

El usar la seguridad como 
bandera en este proceso 
electoral lejos de abonar 

a la paz y la seguridad en nuestro 
estado genera ruido, genera que 
la ciudadanía no esté en paz, por 
lo que el llamado enérgico es que 
para la violencia como estrategia.

ALFONSO BERMÚDEZ RUIZ 
| Representante electoral de Morena

gobiernos emanados del PAN en 
esta franja. 

Lamentó que los candidatos 
panistas excusen a los gobiernos 
municipales de su partido del 
tema de la seguridad y solo le 
achaquen la responsabilidad al 
gobierno estatal, con lo que solo 
estarían generan la sensación 
de miedo e inseguridad para la 
elección.

“La responsabilidad de la se-
guridad es de los gobiernos pa-
nistas, es vergonzoso que ahora 
en campaña endosen al gobier-
no del estado y gobierno fede-
ral la ineptitud que tienen en la 
ciudad (…) el gobierno muni-
cipal panista es el responsable 
de la inseguridad local y me da 
la impresión de que se quieren 
victimizar”, expuso el candidato 
a gobernador.

Por su parte, la dirigencia de 
Morena en Puebla pidió al can-
didato a la presidencia munici-
pal de la capital del PAN no uti-El gobernador Sergio Salomón Céspedes pidió a Riestra presentar pruebas.  Foto: 

Gobierno de Puebla

lizar la violencia como bandera 
de campaña tras denunciar ame-
nazas en su contra.

El representante del partido 
ante el Instituto Electoral del 
Estado (IEE), Alfonso Bermúdez 
Ruiz, reveló que estos hechos no 
ocurrieron recientemente pues 
en el equipo de campaña del 
candidato del PAN estaban ente-
rados de que los hechos ocurrie-
ron hace varios días.

“Ya le pregunté a una (auxiliar) 
que anda con él en recorridos y le 
toca esa zona. Me dicen que sí fue 

De manera enfática 
no permitiremos que 
se politice el tema de la 

inseguridad, lo cual sucede con 
los señalamientos del candidato 
de la alianza PAN, PRI, PRD y 
PSI la presidencia municipal 
de Puebla, hacia el gobernador 
Sergio Salomón, en el sentido e 
estar involucrado en el hecho 
denunciado y en el proceso 
electoral.

Comunicado
|  Gobierno del Estado de Puebla El candidato denunció una supuesta amenaza en un acto de campaña.   Fotos: Agencia
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Le exijo al gobierno del 
estado que haga todo lo 
que esté en sus manos para 

garantizar la paz, la tranquilidad, 
la libertad y el buen desarrollo 
de este proceso electoral pues en 
Puebla y hay candidatos que han 
sido asesinados.

A mí me tocó ver los 
jaloneos y cuando esta 
persona obviamente se 

mete dentro del grupo en donde 
los dos nos estábamos tomando 
fotografías con los asistentes que 
estaban ahí presentes, yo no llegué 
a dimensionar en un principio de 
qué se trataba porque lo que hice 
fue precisamente involucrados en 
el tema de los jaloneos.

Mario Riestra Piña
|  Candidato del PRIAN 
a la alcaldía de Puebla

Eduardo Rivera Pérez
|  Candidato a gobernador del PRIAN

calde suplente del Ayuntamien-
to de Puebla, Adán Domínguez 
Sánchez, a la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana municipal 
por este episodio ocurrido en el 
municipio gobernado por el PAN 
si no que se lanzó contra el go-
bierno del estado.

Primero, hizo responsable de 
la administración de Sergio Sa-
lomón de lo que pudiera ocurrir-
le a él, a su familia y a su equipo 
de campaña. Y después le endil-
gó propiciar un clima de polari-
zación social y política. 

“Le exijo al gobierno del es-
tado que haga todo lo que esté 
en sus manos para garantizar la 
paz, la tranquilidad, la libertad 
y el buen desarrollo de este pro-
ceso electoral pues en Puebla y 
hay candidatos que han sido ase-
sinados”, puntualizó.

Sobre este incidente, Eduardo 
Rivera fue abordado durante su 
visita a la Universidad Iberoame-
ricana, campus Puebla. Allí se 
concretó a señalar que solo fue 
testigo de jaloneos, pero nunca 
refirió las amenazas de muerte 
que recibió su compañero y que 

Eduardo Rivera, candidato a la gubernatura, se hizo a un ladito de la denuncia de su compañero.   Foto: Agencia

son el argumento principal de la 
denuncia ante la FGE. 

“A mí me tocó ver los jaloneos 
y cuando esta persona obvia-
mente se mete dentro del grupo 
en donde los dos nos estába-
mos tomando fotografías con 
los asistentes que estaban ahí 

No quisiéramos decirlo, 
pero parece que sí 
hay un sesgo político, 

porque es un tema que ellos 
traen en su agenda; hemos 
hecho mucho hincapié en que 
la seguridad no se atienda con 
tintes políticos, nosotros somos 
muy responsables, el gobernador 
hecho señalamientos reiterados 
que estamos atendiendo el tema. 
Les hacemos un llamado enérgico 
a que sean responsables con sus 
señalamientos.

JAVIER AQUINO LIMÓN
| Secretario de Gobernación estatal 

La responsabilidad de 
la seguridad es de los 
gobiernos panistas, 

es vergonzoso que ahora en 
campaña endosen al gobierno 
del estado y gobierno federal la 
ineptitud que tienen en la ciudad 
(…) el gobierno municipal panista 
es el responsable de la inseguridad 
local y me da la impresión de que 
se quieren victimizar.

ALEJANDRO ARMENTA MIER 
| Candidato a Gobernador de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia

verdad, pero que ya tiene tiem-
po, no es reciente, que por eso ya 
trae escolta. Yo creo que apenas 
lo está haciendo público, para 
llamar la atención”, refirió sobre 
una conversación que sostuvo 
con un integrante del equipo de 
Mario Riestra a través de mensa-
jes de WhatsApp.

Expuso que el protocolo de 
seguridad que se generó entre 
el gobierno estatal y el órgano 
electoral local fue muy claro y 
preciso para los candidatos loca-
les, además de que fue apoyado 
por las dirigencias de los parti-
dos políticos.

“Hacemos un llamado a la me-

sura, una llamada muy enérgica 
también a ser muy responsable 
con nuestras declaraciones, el 
Instituto y el gobierno del esta-
do han establecido ya el proto-
colo respectivo para garantizar 
la seguridad de las y los candi-
datos”, dijo.

A la par, exigió a Mario Riestra 
presentar las pruebas de la ame-
naza en su contra y dejar de ha-
cer politiquería por desespera-
ción de encontrarse abajo en las 
encuestas. “El usar la seguridad 
como bandera en este proceso 
electoral lejos de abonar a la paz 
y la seguridad en nuestro estado 
genera ruido, genera que la ciu-
dadanía no esté en paz, por lo 
que el llamado enérgico es que 
para la violencia como estrate-
gia”, comentó.

Y, agregó: “Definitivamente 
condenamos cualquier acto de 
violencia en contra de alguna as-
piración, pero nosotros no vamos 
a permitir que como parte de sus 
estrategias pretendan difundir 
miedo cuando están las instan-
cias correspondientes para pre-
sentar las denuncias”, afirmó.

El secretario de Gobernación 
estatal, Javier Aquino Limón, 
consideró que existe un sesgo 

político en el hecho de que Ma-
rio Riestra culpe al titular del 
Ejecutivo de la supuesta amena-
za de muerte en su contra, pero 
omita cualquier responsabilidad 
de la seguridad que debe brin-
dar el Ayuntamiento de Puebla. 

“No quisiéramos decirlo, pero 
parece que sí hay un sesgo polí-
tico, porque es un tema que ellos 

traen en su agenda; hemos he-
cho mucho hincapié en que la se-
guridad no se atienda con tintes 
políticos, nosotros somos muy 
responsables, el gobernador he-
cho señalamientos reiterados 
que estamos atendiendo el tema. 
Les hacemos un llamado enérgi-
co a que sean responsables con 
sus señalamientos”, indicó.

la seguridad del candidato del 
PRIAN, a los que se sumarán 
dos integrantes de la Guardia 
Nacional.

“QUE PRESENTE 
LAS PRUEBAS”
A través de sus redes sociales, 
el gobernador Sergio Salomón 
informó sobre las acciones em-
prendidas en la Mesa de Seguri-
dad, que encabeza diariamente 
con los tres niveles de gobierno, 
para analizar incidencias delic-
tivas, impulsar una estrategia y 
dar cuenta de lo que sucede con 
partidos, candidatos y todos los 
aspectos de seguridad relaciona-
dos con el proceso electoral.

Precisó que existe una especial 
atención en la seguridad de los 
más de 26 mil candidatos que 
participan en el actual proceso 
electoral en la entidad, además 
de que en la reunión de este lu-
nes acudieron representantes 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE) y del Instituto Electoral del 
Estado (IEE), con el fin de regis-
trar la denuncia que presentó el 
abanderado del PRI- PAN y PRD.

El titular del Ejecutivo agregó: 
“Se ha solicitado al candidato 
que haga llegar todas las evi-
dencias que tenga: videos, fotos 
de su equipo de comunicación y 
testimonio de las personas que 
regularmente lo acompañen, 
para que la @FiscaliaPuebla 
pueda llevar la investigación con 
prontitud”. 

presentes. Yo no llegué a dimen-
sionar en un principio de qué se 
trataba”, declaró Rivera Pérez.

LA RESPUESTA 
PUNTUAL 
Más tardó el panista en acudir 
a presentar su denuncia ante 
la Fiscalía General del Estado 
que la respuesta por parte del 
gobierno del estado, al repro-
bar categóricamente cualquier 
acto de violencia que ocurra en 
el estado.

La respuesta, además, fue 
acompañada de un enérgico lla-
mado a los partidos de oposición 
para que no se politice el tema 
de seguridad en plenas campa-
ñas electorales.

“De manera enfática no per-
mitiremos que se politice el 
tema de la inseguridad, lo cual 
sucede con los señalamientos 
del candidato de la alianza PAN, 
PRI, PRD y PSI a la presidencia 
municipal de Puebla, hacia el 
gobernador Sergio Salomón, en 
el sentido de estar involucrado 
en el hecho denunciado y en el 
proceso electoral”, se señala un 
comunicado de prensa.

La misiva también establece 
que será la Fiscalía la respon-
sable de determinar las respon-
sabilidades, de acuerdo con la 
investigación que lleve a cabo y 
reveló que, desde el 4 de abril 
pasado, dos elementos de la Po-
licía Estatal Preventiva fueron 
asignados para salvaguardar 
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Le exijo al gobierno del 
estado que haga todo lo 
que esté en sus manos para 

garantizar la paz, la tranquilidad, 
la libertad y el buen desarrollo 
de este proceso electoral pues en 
Puebla y hay candidatos que han 
sido asesinados.

A mí me tocó ver los 
jaloneos y cuando esta 
persona obviamente se 

mete dentro del grupo en donde 
los dos nos estábamos tomando 
fotografías con los asistentes que 
estaban ahí presentes, yo no llegué 
a dimensionar en un principio de 
qué se trataba porque lo que hice 
fue precisamente involucrados en 
el tema de los jaloneos.

Mario Riestra Piña
|  Candidato del PRIAN 
a la alcaldía de Puebla

Eduardo Rivera Pérez
|  Candidato a gobernador del PRIAN

calde suplente del Ayuntamien-
to de Puebla, Adán Domínguez 
Sánchez, a la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana municipal 
por este episodio ocurrido en el 
municipio gobernado por el PAN 
si no que se lanzó contra el go-
bierno del estado.

Primero, hizo responsable de 
la administración de Sergio Sa-
lomón de lo que pudiera ocurrir-
le a él, a su familia y a su equipo 
de campaña. Y después le endil-
gó propiciar un clima de polari-
zación social y política. 

“Le exijo al gobierno del es-
tado que haga todo lo que esté 
en sus manos para garantizar la 
paz, la tranquilidad, la libertad 
y el buen desarrollo de este pro-
ceso electoral pues en Puebla y 
hay candidatos que han sido ase-
sinados”, puntualizó.

Sobre este incidente, Eduardo 
Rivera fue abordado durante su 
visita a la Universidad Iberoame-
ricana, campus Puebla. Allí se 
concretó a señalar que solo fue 
testigo de jaloneos, pero nunca 
refirió las amenazas de muerte 
que recibió su compañero y que 

Eduardo Rivera, candidato a la gubernatura, se hizo a un ladito de la denuncia de su compañero.   Foto: Agencia

son el argumento principal de la 
denuncia ante la FGE. 

“A mí me tocó ver los jaloneos 
y cuando esta persona obvia-
mente se mete dentro del grupo 
en donde los dos nos estába-
mos tomando fotografías con 
los asistentes que estaban ahí 

No quisiéramos decirlo, 
pero parece que sí 
hay un sesgo político, 

porque es un tema que ellos 
traen en su agenda; hemos 
hecho mucho hincapié en que 
la seguridad no se atienda con 
tintes políticos, nosotros somos 
muy responsables, el gobernador 
hecho señalamientos reiterados 
que estamos atendiendo el tema. 
Les hacemos un llamado enérgico 
a que sean responsables con sus 
señalamientos.

JAVIER AQUINO LIMÓN
| Secretario de Gobernación estatal 

La responsabilidad de 
la seguridad es de los 
gobiernos panistas, 

es vergonzoso que ahora en 
campaña endosen al gobierno 
del estado y gobierno federal la 
ineptitud que tienen en la ciudad 
(…) el gobierno municipal panista 
es el responsable de la inseguridad 
local y me da la impresión de que 
se quieren victimizar.

ALEJANDRO ARMENTA MIER 
| Candidato a Gobernador de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia

verdad, pero que ya tiene tiem-
po, no es reciente, que por eso ya 
trae escolta. Yo creo que apenas 
lo está haciendo público, para 
llamar la atención”, refirió sobre 
una conversación que sostuvo 
con un integrante del equipo de 
Mario Riestra a través de mensa-
jes de WhatsApp.

Expuso que el protocolo de 
seguridad que se generó entre 
el gobierno estatal y el órgano 
electoral local fue muy claro y 
preciso para los candidatos loca-
les, además de que fue apoyado 
por las dirigencias de los parti-
dos políticos.

“Hacemos un llamado a la me-

sura, una llamada muy enérgica 
también a ser muy responsable 
con nuestras declaraciones, el 
Instituto y el gobierno del esta-
do han establecido ya el proto-
colo respectivo para garantizar 
la seguridad de las y los candi-
datos”, dijo.

A la par, exigió a Mario Riestra 
presentar las pruebas de la ame-
naza en su contra y dejar de ha-
cer politiquería por desespera-
ción de encontrarse abajo en las 
encuestas. “El usar la seguridad 
como bandera en este proceso 
electoral lejos de abonar a la paz 
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la seguridad del candidato del 
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Nacional.
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más de 26 mil candidatos que 
participan en el actual proceso 
electoral en la entidad, además 
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presentes. Yo no llegué a dimen-
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Mentiras y desatinos 
de Mario Riestra

El candidato a la alcaldía de Puebla por la coalición Mejor 
Rumbo para Puebla, Mario Riestra Piña, decidió escalar el 

nivel de la confrontación en este proceso electoral y dejó en 
claro que está dispuesto a romper la liga de la civilidad, aunque 
carezca de argumentos suficientes.

Según la versión del propio panista, en una entrevista que 
concedió a Telediario, el programa de noticias locales del Canal 
6, el domingo efectuó un mitin en el zócalo de la junta auxiliar 
de San Francisco Totimehuacan, al filo de las 17:30 horas, al 
que asistieron entre mil 500 y dos mil personas, quienes tam-
bién acudieron a escuchar al candidato de la gubernatura del 
PRIAN, Eduardo Rivera Pérez.

Al finalizar la reunión, Mario Riestra decidió tomarse fotos 
con todos aquellos que se lo solicitaban. “En ese momento, 
cuando estábamos tomándonos las fotos, se acerca un sujeto, 
me toma del cuello, aparentemente para tomarse una foto, me 
jala hacia él y cuando estábamos cerca me repite en dos ocasio-
nes: ‘Tu cabeza vale 15 mil pesos’”, relató. 

El sujeto, de acuerdo con las propias palabras del candidato, 
lo siguió jalando del cuello, pero logró zafarse y, en ese mo-
mento, intervino el “dispositivo de seguridad y lo separan”. La 
agresión lo llevó a presentar una denuncia ante la Fiscalía Ge-
neral del Estado por el delito de amenazas.

Riestra Piña aprovechó para responsabilizar al gobierno del 
estado de lo que pudiera ocurrir a él y a su familia y demandó a 
la gestión morenista “sacar las manos del proceso electoral”. In-
cluso, fue más allá y aseguró que en la entidad existe un clima de 
confrontación social y política que no ha querido atenderse.

Hasta ahí sus dichos, pero quedan más dudas que certezas.
De entrada, resulta muy sospechoso que desde el momen-

to de la agresión -ocurrida posterior al mitin, efectuado a las 
17:30 horas- y cuando Mario Riestra subió un video dando a 
conocer que había presentado su denuncia -a las 0:34 horas 
del lunes- no se dijo absolutamente nada sobre el suceso. 

No hubo una sola palabra, un tuit o una condena por parte 
de los partidos de la coalición o los candidatos a diferentes car-
gos que se encuentran en la capital poblana y zona conurbada. 
Lo que sí hubo fue un Mario Riestra que solicitó una investiga-
ción por lo que ocurrió, pero que ya tenía al autor intelectual y 
casi casi material del hecho: el gobierno del estado.

Por menos que esa situación -ahí está el caso de la candidata 
Carolina Beauregard-, los panistas han armado un escándalo, 
pero ahora que a uno de sus abanderados más importantes en 
esta elección lo amenazan de muerte y lo zarandean, ¡nadie 
dice nada!  

También resulta extremadamente falaz que la agresión ocu-
rriera cuando el candidato se tomaba fotos con sus simpatizan-
tes, pero ni el abanderado ni los partidos que lo apoyan presen-
taran videos del momento en que el sujeto lo tomaba del cuello 
y amenaza. Vivimos en una época en que todo es grabado, no 
hay teléfono que no capte algún momento de nuestra vida y 
resulta que entre los miles que dicen que asistieron, ninguno 
haya subido a sus redes sociales lo que ocurrió.

 Lo que es peor: El propio Riestra aseguró que, al lograrse za-
far del agresor, entró en marcha el “dispositivo de seguridad” 
que lo acompaña a fin de separarlos, pero el sujeto logró “esca-
bullirse”. Desde el 4 de abril, el panista cuenta con dos escoltas 
de la Policía Estatal Preventiva precisamente para ga-
rantizar su seguridad. ¿A poco ninguno fue capaz 
de someter al tipo? Ese simple hecho habla más 
de las carencias de seguridad que tiene a con-
secuencia de su propio equipo de campaña 
que de una violencia externa.

Este asunto resulta todavía más complejo debido a que la 
seguridad pública y de los candidatos en la capital poblana es 
responsabilidad inicial del Ayuntamiento de Puebla, que es go-
bernado por el PAN. ¿Será por eso que no quisieron hacer tanta 
alaraca, ya que el tema terminaría por perjudicar a la Comuna 
y, por ende, a todos los abanderados del PRIAN en la zona me-
tropolitana? ¿Fue por eso que mejor montaron un video a la 
media noche y le echaron la culpa al gobierno del estado? ¿Es-
tamos ante un caso de controlar la narrativa porque los hechos 
en sí mismos terminarían por generar el efecto boomerang?

Al involucrar al gobierno del estado, Mario Riestra cometió 
una de las más graves irresponsabilidades, pues no presentó 
prueba alguna que justificara su acusación. La agresión pudo 
haber sido totalmente real, pero eso ya ni siquiera es el tema 
central de la discusión, pues el panista decidió montarse en un 
argumento con evidente lucro político y electoral.

En la entrevista con Telediario, el reportero Alberto Rueda 
hace un cuestionamiento muy interesante sobre la vinculación 
que Riestra hace del gobierno estatal.

“¿Por qué relacionas la amenaza con el gobierno del estado? 
¿Por qué infieres en que hay una injerencia del gobierno y por 
eso viene esta amenaza?”, inquiere el reportero al abanderado.

La respuesta no tiene pierde: “Hemos venido señalando 
que hay grupos de choque que se están acercando al partido  
oficialista, es un tema que incluso se ha venido mediatizan-
do en redes sociales, a raíz de comentarios de periodistas y, 
bueno, tenemos conocimiento de que gente cercana a Morena 
está reclutando a este tipo de grupos. Lo he señalado, lo señalé  
en mi registro ante el Instituto Estatal Electoral, lo hemos se-
ñalado en ruedas de prensa y por eso reiteramos el llamado 
una vez más”.

¿Y la participación del gobierno del estado? ¿El partido Mo-
rena es el gobierno del estado? ¿Dónde está la prueba de la 
vinculación? ¿Cuándo habla de Morena se refiere al comité 
estatal, municipal o seccional y eso qué tiene que ver con el 
gobierno del estado?

Quien esto escribe ha sido uno de los principales encargados 
de refutar la falsa narrativa que pretende imponer la coalición 
opositora sobre la violencia en Puebla. Las denuncias que han 
hecho sobre agresiones a sus candidatos han ocurrido en un 
territorio gobernado por el PRIAN, lo que significa que hay una 
incapacidad manifiesta del alcalde suplente, Adán Domínguez 
Sánchez, para garantizar la seguridad de los propios abande-
rados de su partido.

Una de las principales demandas de los ciudadanos es que los 
políticos tengan altura de miras. Elevar el debate es indispensable 
para todos. Resulta irónico que Riestra denuncie que exista un cli-
ma de encono social y político, pero sus propias acciones están 
orientadas a generar precisamente eso: irritabilidad.

Puebla demanda una oposición inteligente. Todos los ciuda-
danos le exigimos a ese sector que actúe con madurez y res-
ponsabilidad.

El asunto también toma otro cariz cuando el candidato a la 
alcaldía pretende subir al ring electoral al gobernador del es-
tado, pese a que el municipio que pretende gobernar tiene una 
gestión surgida de su propio partido y es allí donde está el quid 
de su debate y propuestas.

Que un candidato a la capital de su estado quiera ponerse 
al tú por tú con el gobernador de ese mismo lugar es un 

sinsentido por una sola cosa: Significa que no hay aban-
derado a la gubernatura que encabece esa discusión.

 La oposición está obligada a actuar como tal, 
pero solo se les pide un poco más de inteligencia. 
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UN PRESUNTO DELINCUENTE FUE DETENIDO

ROBO DE UN VEHÍCULO TERMINA
EN PERSECUCIÓN, BALACERA
Y UNA POLICÍA MUNICIPAL HERIDA

Una vez más, la delincuen-
cia en la capital poblana, 

gobernada por el panismo, 
mostró su peor cara: un robo 
de vehículo registrado en la 
colonia Independencia dejó 
como saldo una policía muni-
cipal herida, dos vehículos ase-
gurados y un detenido.

De acuerdo con la informa-
ción, dos sujetos despojaron 
violentamente a un ciudadano 
de su camioneta sobre la calle 
Flores Magón de la colonia Inde-
pendencia, mientras que una pa-
trulla de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana (SSC) que se 
encontraba en la zona intervino, 
pero al final uno de los involu-
crados logró escapar a bordo de 
la camioneta robada tipo Ford 
Lobo con placas VP-835.

Los asaltantes, que habían  
llegado al sitio del robo en una 
motocicleta, la dejaron aban-
donada tras la huída y fue allí 
donde comenzó la persecución 
que se prolongó hasta Camino 
Real al Bosque y Prolongación 
de la 14 Sur, donde hubo un de-
tenido, a quien se le aseguró un 
arma de fuego.

No obstante, el otro partici-
pante en el delito logró escapar 
a pesar de la intervención de la 
policía municipal, mientras que 
una de las uniformadas resul-
tó con heridas, luego de que se 
armó una refriega entre los asal-
tantes y los elementos de seguri-
dad municipal.

La persecución, que causó pá-
nico entre los vecinos de la zona, 
también dejó un total de 10 car-
tuchos percutidos, mientras que 
elementos de la Fiscalía General 

| Iván Rivera

del Estado (FGE) se presenta-
ron en el sitio acordonado para 
llevar a cabo las investigaciones 
correspondientes.

Los casos de robo de vehículos 
han estado al orden del día en la 
capital poblana gobernada por 
Adán Domínguez Sánchez. 

De acuerdo con cifras de la 
Fiscalía de Puebla, tan solo en 
el primer trimestre de este año 
se han registrado 748 casos de 
robo de vehículo automotor, lo 
que implica que diariamente 
ocho personas son víctimas de 
este delito.

Caso similar ocurre con el 
robo de motocicleta, que ya 
suma 206 carpetas de investiga-
ción de enero a marzo de 2024, 
al igual que el robo de autopar-
tes, con 329 querellas en proce-
so, que equivalen a cuatro per-
sonas diariamente que sufren 
esta vulneración.

El robo de transporte público 
colectivo suma 222 denuncias 
en tres meses, es decir, cada día 
asaltan a dos personas en las 
unidades que recorren la Ange-
lópolis y es el ilícito que más re-
puntó en la gestión de Eduardo 
Rivera Pérez, con un aumento 
del 188 por ciento en 2023.

Los casos de incidencia de-
lictiva coinciden con la percep-
ción de inseguridad, en el que 
la última Encuesta Nacional de 
Seguridad Pública blica Urbana 
(ENSU) del INEGI, arrojó que 
siete de cada 10 poblanos se 
siente inseguros en su entorno 
y, además, 6 de cada 10 consi-

deran poco eficiente al gobier-
no municipal para resolver los 
principales problemáticas que 
enfrentan los ciudadanos.

Homicidios como el de la in-
fluencer Vielka Pulido, el hallaz-
go de siete cuerpos descuartiza-

La delincuencia en la capital sigue en aumento, luego de que un robo en la colonia Independencia provocó un 
despliegue policiaco para intentar capturar a los responsables, confirmando que Puebla es una de las ciudades más 
inseguras, como lo indicó una encuesta del Inegi.

Claudio X González organiza 
desangelado encuentro 
ciudadano para Lalo Rivera

Lejos de sumar puntos a su cam-
paña a la gubernatura, el empre-
sario Claudio X. González, uno 
de los líderes de la ultraderecha 
mexicana, apenas y logró reunir 
a un pequeño grupo de simpati-
zantes de Eduardo Rivera Pérez 
en el foro denominado “Ciuda-
danos Unidos”. 

El foro reunió principalmente 
a representantes de medios de 
comunicación a pesar de que es-
taba dirigido a la ciudadanía sin 
partido político que, supuesta-
mente, apoya la candidatura de 
Eduardo Rivera.

El encuentro con la organi-
zación ciudadana tuvo como  
objetivo que los candidatos de la 
derecha en el estado se compro-
metieran con la agenda ciudada-
na y por la igualdad para todos 

los sectores en el estado.
Lo anterior, luego de  

que empresarios como Claudio 
X. González, presidente nacio-
nal de “Ciudadanos Unidos”, 
vieron perdidos algunos benefi-
cios como exenciones fiscales a 
partir de la llegada de Morena 
a la Presidencia de la República 
en 2018.

“Que nunca más haya pobla-
nas y poblanos con hambre y 
sed”, son algunos de los compro-
misos que firmaron los candida-
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| Cirilo Calderón 
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| Empresario

presentación del dirigente de 
Mexicanos Contra la Corrupción 
y la Impunidad (MCCI), este se 
olvidó de dar su respaldo al can-
didato panista y veladamente 
apoyó la teoría de una posible 
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dos en Periférico Ecológico, sin 
que la Comuna haya asumido 
su parte de la responsabilidad, 
así como otros ataques armados 
y secuestros, han influido en la 
percepción de inseguridad entre 
los poblanos.

Eduardo Rivera partició en el evento de Claudio X. González.  Foto: Agencia

El robo fue 
atendido por la 
policía municipal 
y una de sus 
elementos resultó 
con heridas.  Fotos: 

Agencia
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Previo al segundo 
debate presidencial, 
Claudia Sheinbaum 
visitará Huauchinango

Para fortalecer el diálogo transparente, Pepe 
Chedraui, candidato a la Presidencia Municipal 
por la Coalición Sigamos Haciendo Historia en 
Puebla, participó en el Foro Actúa con alumnas 
y alumnos del Tecnológico de Monterrey Campus 
Puebla.

La candidata presidencial Claudia 
Sheinbaum Pardo realizará su último 

evento de campaña en Puebla previo al 
segundo debate presidencial del 28 de 
abril.

El Comité Ejecutivo Estatal de Morena 
informó que tienen agendada la visita 
de la exjefa de Gobierno de la Ciudad de 
México para este jueves 25 de abril, en el 
municipio de Huauchinango.

El candidato al gobierno del estado 
de la coalición Sigamos Haciendo Histo-
ria en Puebla, Alejandro Armenta Mier, 
apuntó que la visita de la coordinadora 
nacional de los comités de Defensa de la 
Transformación evidencia la importan-
cia que tiene Puebla en su proyecto para 
el desarrollo y bienestar en materia de 
seguridad e infraestructura.

“La doctora Claudia Sheinbaum le tie-
ne una especial atención a Puebla, un es-
pecial cariño a nuestro estado, tenemos 
la confianza de que vamos a hacer mu-
chas cosas a favor de las y los poblanos 
en materia hídrica, en materia de segu-
ridad, en materia de transporte, en ma-
teria de infraestructura con la doctora 
Claudia Sheinbaum”, apuntó.

Consideró que la oposición del PRIAN 
se encuentra en desventaja con ellos 
debido a que no pueden presumir las 
obras y proyectos que encabeza la can-
didata morenista, que le darán conti-
nuidad al segundo piso de la Cuarta 
Transformación.

El secretario general del estado, Agus-
tín Guerrero Castillo, indicó que ese día 
tendrá una gira donde visitará dos mu-
nicipios de Veracruz en la mañana y me-
diodía, para cerrar en el municipio de la 

Sierra Norte de Puebla a las 19:00 horas.
Este será el último evento de campaña 

de Claudia Sheinbaum antes del debate 
presidencial, ya que decidió “encerrarse” 
viernes y sábado para llegar al encuentro 
de los candidatos presidenciales.

Agustín Guerrero sostuvo que se busca 
que la candidata presidencial asista a to-
dos los distritos federales de Puebla an-
tes de la jornada electoral del 2 de junio.

“Viene ella de Veracruz, tiene eventos 
en Papantla y en Poza Rica y sube por la 
tarde a Huauchinango en un recorrido 
que busca en esta campaña tener contac-
to con los 16 distritos federales, Claudia 
ha venido en otras ocasiones y solo tenía 
pendiente los distritos de la Sierra Norte 
de Puebla”, expresó.

Agustín Guerrero puntualizó que será 
la segunda visita a Puebla por parte de la 
candidata presidencial en menos de un 
mes, lo que refleja el interés que tiene en 
la entidad y en el proyecto que encabeza 
el candidato a la gubernatura, Alejandro 
Armenta Mier.

Asimismo, informaron que se coloca-
rán pantallas en las plazas de las cabe-
ceras distritales de los 16 distritos fede-
rales de Puebla para que los poblanos 
escuchen las propuestas de la candidata 
presidencial en el debate del 28 de abril.

La primera visita que concretó la exje-
fa de Gobierno de la Ciudad de México 
fue el 10 de marzo, ocasión en la cual 
solamente sostuvo encuentros en Te-
huacán, Tepeaca y San Pedro Cholula, 
donde presentó sus propuestas iniciales 
de campaña como el Tren México-Pue-
bla-Veracruz y la modernización de tra-
mos carreteros en la región de la Mixteca 
poblana.

En la segunda visita de Claudia Shein-
baum a la entidad poblana, la candidata 
presidencial acudió el 31 de marzo al 
municipio de Izúcar de Matamoros para 
el arranque de la campaña local, con la 
presencia del candidato al gobierno de 
Puebla, Alejandro Armenta, donde res-
paldó las propuestas de gobierno plan-
teadas por el senador de la República 
como la fábrica de paneles solares y el 
Plan Hídrico Estatal mediante el aprove-
chamiento del agua de riego.
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La candidata presidencial resaltó la importancia de garantizar la felicidad de las infancias.  Foto: Agencia
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L
a candidata de la coalición 
Sigamos Haciendo Histo-
ria (Morena, PT y PVEM) a 
la Presidencia de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
resaltó la importancia de ga-

rantizar la felicidad y el bienes-
tar de las niñas y los niños desde 
su temprana edad. 

Durante la firma del Pacto por 
la Primera Infancia con diversos 
colectivos y miembros de la socie-
dad civil, Sheinbaum afirmó: “Los 
niños y las niñas, particularmente 
desde la primera infancia, no son 
el futuro de México, son el pre-
sente, si nosotros no atendemos, 
protegemos, cuidamos, nutrimos, 
alimentamos, les damos la posi-
bilidad de jugar y ser felices a los 
niños y a las niñas, después no 
tendremos los ciudadanos que ne-
cesita nuestro país (…) La prime-
ra infancia, los niños y las niñas 
nacieron para ser felices”.

Sheinbaum, quien previamen-
te había impulsado iniciativas 
en favor de la infancia durante 

LOS NIÑOS Y LAS NIÑAS NACIERON PARA SER FELICES, ASEGURA

CLAUDIA SHEINBAUM FIRMA PACTO 
POR LA PRIMERA INFANCIA
“La primera infancia no son el futuro de México, son el 
presente”, afirmó, “cuando un niño o niña tiene amor, 
tiene una vida adulta muy distinta”, dijo la candidata  

su gestión como jefa de Gobier-
no de la Ciudad de México, des-
tacó la influencia del amor y el 
cuidado en el desarrollo futuro 
de los niños.

“Cuando un niño o una niña 
desde la primera infancia tiene 
amor, tiene cuidado, tiene pro-
tección, entonces hablando de 
una infancia posterior y de una 
vida adulta de una manera muy 
distinta”, externó.

El Pacto por la Primera Infan-
cia, del cual Sheinbaum fue sig-
nataria, establece 12 metas para 

promover la salud, el bienestar y 
la educación de los niños en su 
etapa inicial de vida. 

Estas metas incluyen la dismi-
nución de la pobreza y la pobreza 
extrema en la primera infancia, 
la reducción de la malnutrición 
crónica y el sobrepeso en menores 
de cinco años, el fomento de la 
lactancia materna, la garantía de 
un esquema completo de vacuna-
ción para niños de uno y dos años, 
así como la atención a la salud de 
los niños con discapacidad, entre 
otros aspectos.

La presentadora del evento, Luz 
Serrano, explicó que estas metas 
abordan aspectos cruciales para el 
desarrollo integral de la infancia, 
desde la atención médica hasta la 
educación inicial y la protección 
contra la violencia. 

El Pacto también busca invo-
lucrar activamente a los padres 
en las actividades de juego y 
cuidado durante la primera in-
fancia, reconociendo su papel 
fundamental en el crecimiento y 
desarrollo de los niños.

Con esta iniciativa, se busca 
sentar las bases para que cada 
niño y niña tenga la oportuni-

dad de crecer en un entorno se-
guro, saludable y feliz, contribu-
yendo así al desarrollo pleno de 
la sociedad mexicana.

LAS 12 METAS 
DEL PACTO 
POR LA PRIMERA 
INFANCIA SON: 

1.- Disminuir la pobreza y pobreza extrema 
en la primera infancia 

2.- Disminuir la nutrición crónica, anemia y 
sobrepeso en menores de 5 años 

3.- Incrementar la lactancia 

4.- Lograr que niñas y niños de 1 y 2 años 
tengan su esquema de vacunación completo 

5.- Aplicar Tamiz neonatal e incrementar 
cobertura de salud para niños con 
discapacidad 

6.- Incrementar porcentaje de menores de 
5 años con adecuado desarrollo infantil 

7.- Menores 3 años con educación inicial

8.- Después de 3 años reciban preescolar 
de calidad 

9.- Programas de habilidades parentales 
para menores de 6 años 

10.- Que todos los niños y niñas estén 
inscritos en registro civil antes de cumplir 
un año 

11.- Avanzar en la erradicación de violencia 
contra la infancia

12.-Incrementar la participación de padres 
en actividades de juego en la primera 
infancia
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FORMALIZAN LA DENUNCIA CONTRA ADÁN 
DOMÍNGUEZ POR USO INDEBIDO DE FUNCIONES 
| Iván Rivera

EL ALCALDE SUPLENTE ENTREGÓ 19 BASIFICACIONES DE MANERA ILEGAL, DENUNCIAN REGIDORES

Las advertencias sobre sancio-
nar las andanzas del Ayunta-

miento de Puebla se materializa-
ron este lunes, luego de que los 
regidores de la fracción de More-
na se presentaron en la sede de la 
Fiscalía General del Estado (FGE) 
para presentar una denuncia con-
tra Adán Domínguez, por la en-
trega ilegal de al menos 19 bases 
sindicales sin el aval del Cabildo, 
como corresponde por ley.

La querella, levantada la ma-
ñana de este lunes, fue inter-
puesta por los delitos de uso 
indebido de funciones y dirigida 
al alcalde suplente, así como dos 
funcionarios de la Secretaría de 
Administración y Tecnologías 
de la Información: el titular, Ed-
mundo Ochoa Villar y el director 
de recursos humanos, Luis Delfi-
no González, además de contra 
quien resulte responsable.

Leobardo Rodríguez Juárez, 
coordinador de Morena en el Ca-
bildo y vocero del candidato Ale-
jandro Armenta Mier, resaltó que 
esta denuncia está debidamente 
fundamentada con los expedien-
tes y pruebas documentales a fin 
de que la querella tenga éxito ju-
rídico para su procedencia.

El morenista, acompañado de 
sus homólogos, Yordi Aguilar, 
Carmen María Palma Benítez y 
Elisa Molina Rivera, advirtió que 
esta no será la única denuncia 
que presenten hacia la adminis-
tración municipal, pues en los úl-
timos meses, la Comuna también 
ha incurrido en irregularidades 
como la adquisición de tinacos 
con sobrecosto y con posible con-
flicto de interés, entregados a un 
empresario beneficiado con has-
ta 13 contratos tan solo en lo que 
va de la gestión.

“La intención es que se sancione, 
no nada más para sacarnos la foto 
sino para que haya responsables 
por actuar de manera indebida. Se 
configura la probabilidad de este 
delito, uso indebido de funciones 
y es lo que estamos denunciando 
y le estamos pidiendo a la unidad 
especializada por delitos asocia-
dos a la corrupción que entren a la 
investigación”, apuntó.

Rodríguez Juárez puntualizó 
que una vez fue presentada la 
querella ante la Fiscalía de Puebla 
y la semana pasada ante la Sin-
dicatura municipal para que se 
investigue por el propio Ayunta-
miento, también harán lo propio 
ante la Auditoría Superior del Es-
tado (ASE).

Los regidores de Morena 
denunciaron las irregularidades en 
la administración de Domínguez.     
Fotos: Agencia

La querella, levantada la mañana de este lunes, fue interpuesta 
por la entrega de las bases sin el aval del Cabildo, denunciaron 
los regidores de Morena, quienes aseguraron que la acusación 
está debidamente fundamentada con los expedientes y pruebas 
documentales
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• 9 de enero: Sin entrar de lleno a la campaña, Eduardo Rivera sumaba 12 quejas 
ante el IEE.

• Enero: Denuncia contra Rivera por la promoción de su imagen antes de campaña 
sobre bulevar Hermanos Serdán y la avenida 15 de mayo.

• 26 de marzo: Morena anuncia que han sido presentadas hasta 20 denuncias 
contra Eduardo Rivera y Mario Riestra ante el IEE por actos anticipados de 
campaña.

• 27 de marzo: Morena presenta denuncia ante el IEE contra Rivera por utilizar 
encuesta pagada para promoción política.

• 2 de abril: Denuncia ante la Secretaría de la Función Pública contra Eduardo 
Rivera por la adjudicación directa para arrendar el helicóptero “Arcángel”.

• 2 de abril: Denuncia por la adjudicación directa de los servicios para las fiestas 
decembrinas del Ayuntamiento por más de 12 mdp.

• 2 de abril: Unidos por Puebla presenta denuncia ante la ASF contra Eduardo 
Rivera y funcionarios del Ayuntamiento por adjudicaciones directas ilegales que 
suman 106 mdp.

• 10 abril: Fernando Morales de Movimiento Ciudadano, anuncia denuncia contra 
Eduardo Rivera por usar colores institucionales del Ayuntamiento en campaña.

• 10 de abril: Morena anuncia denuncia por entrega de tinacos desde el 
Ayuntamiento de Puebla en plena veda electoral.

• 22 de abril: Suman 45 denuncias contra Eduardo Rivera y Mario Riestra.

• 27 de diciembre: Denuncia contra Eduardo Rivera por entregar propaganda 
mano a mano en Chignahuapan antes de que iniciara la campaña.

Descartó que la denuncia se 
trate de un asunto electoral, toda 
vez que la revisión del tema no 
se resolverá antes de la elección 
del 2 de junio, sino que se trata 
únicamente de no permitir que 
la ilegalidad y corrupción impere 
en el Ayuntamiento panista.

“Es lo único que reclamamos a 
la autoridad, no estamos en con-
tra de que se asignen bases, esta-
mos en contra de que se asignen 
en lo oscurito, de manera ilegal 
porque, además, sino lo hubieran 
filtrado algunos medios de comu-
nicación nadie se hubiera entera-
do y hubieran enterrado, porque 
eran lo que querían, enterrar su 
acto de ilegalidad pero afortuna-
damente se ventiló”, expuso.

19 BASES, AL MARGEN 
DE LA LEY
Recientemente, la fracción de 
Morena en el Cabildo de Puebla 
anunció su interés en tramitar 
una denuncia por la entrega de 
al menos 19 bases sindicales sin 
pasar por el aval del Cabildo, lo 
que se considera un uso indebi-

do de funciones.
Además de la denuncia, los 

seis regidores de Morena han 
presentado un recurso de incon-
formidad ante la Sindicatura, 
señalando directamente al pre-
sidente municipal, al secretario 
de Administración y Tecnologías 
de Información, y al director de 
Recursos Humanos de la misma 
dependencia, por la controverti-
da asignación de plazas y la ex-
pedición de nombramientos sin 
el aval correspondiente.

La controversia se basa en la 
falta de evidencia sólida en el 
Cabildo que respalde que los be-
neficiarios de estas bases desem-
peñaran funciones operativas y 
permanentes, como lo establece 
la normativa.

La Ley de los Trabajadores al 
Servicio del Ayuntamiento de 
Puebla establece claramente los 
requisitos para obtener la base, 
incluyendo la aprobación del 
Cabildo, lo cual no se cumplió en 
este caso, según denunciaron.

Leobardo Rodríguez Juárez 
se percató de la situación de las 

bases sindicales al comparar la 
información que había recibido 
de la dirección de Recursos Hu-
manos en marzo con la disponi-
ble en la Plataforma Nacional de 
Transparencia (PNT).

Al hacer esta comparación, notó 
que al menos 19 de las 79 basifi-
caciones que fueron difundidas 
en 2023 tenían nombramientos 
como personal de confianza, pero 
para 2024 ya eran de base. 

Esto despertó sus sospechas y lo 
llevó a realizar una segunda bús-
queda en la PNT, donde encontró 
la declaración patrimonial de es-
tos 79 empleados, confirmando 
que todos ellos tenían categoría 
de confianza hasta 2023, y que 19 
de ellos sí pasaron de categoría de 
confianza a base. Estos hallazgos 
le proporcionaron pruebas sufi-
cientes para señalar un posible uso 
indebido de funciones en la asig-
nación de estas bases sindicales.

ADÁN DOMÍNGUEZ, 
SIN ACLARAR 
PROCEDIMIENTO 
Luego de que los regidores de 

Morena presentaron una de-
nuncia por la entrega de bases 
sindicales, el alcalde Adán Do-
mínguez Sánchez prefirió acu-
sar a la oposición por orquestar 
una campaña de desprestigio 
contra el gobierno municipal, 
que aclarar cuál es el estatus 
que mantienen las 79 bases 
sindicales.

El alcalde suplente aseguró 
que todo se trató de un ataque 
“por el buen desempeño del 
gobierno municipal”; además, 
intentó desacreditar la denuncia 
en su contra al señalar que en 
la gestión de Claudia Rivera Vi-
vanco se “cayeron” los nombra-
mientos a sindicalizados por un 
procedimiento erróneo.

“Él quisiera que lo hiciéra-
mos igual que lo hizo él, pero 
nosotros lo hacemos bien, que 
denuncien lo que quieran, que 
denuncien si no les gusta mi 
color de corbata, nosotros ha-
cemos las cosas bien, diferente 
y se nota, no tengo ninguna 
preocupación, ningún empa-
cho”, dijo.

Entrada Pie de foto Especial.  Salida pie de foto especial   Foto: Agencia
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FORMALIZAN LA DENUNCIA CONTRA ADÁN 
DOMÍNGUEZ POR USO INDEBIDO DE FUNCIONES 
| Iván Rivera

EL ALCALDE SUPLENTE ENTREGÓ 19 BASIFICACIONES DE MANERA ILEGAL, DENUNCIAN REGIDORES

Las advertencias sobre sancio-
nar las andanzas del Ayunta-

miento de Puebla se materializa-
ron este lunes, luego de que los 
regidores de la fracción de More-
na se presentaron en la sede de la 
Fiscalía General del Estado (FGE) 
para presentar una denuncia con-
tra Adán Domínguez, por la en-
trega ilegal de al menos 19 bases 
sindicales sin el aval del Cabildo, 
como corresponde por ley.

La querella, levantada la ma-
ñana de este lunes, fue inter-
puesta por los delitos de uso 
indebido de funciones y dirigida 
al alcalde suplente, así como dos 
funcionarios de la Secretaría de 
Administración y Tecnologías 
de la Información: el titular, Ed-
mundo Ochoa Villar y el director 
de recursos humanos, Luis Delfi-
no González, además de contra 
quien resulte responsable.

Leobardo Rodríguez Juárez, 
coordinador de Morena en el Ca-
bildo y vocero del candidato Ale-
jandro Armenta Mier, resaltó que 
esta denuncia está debidamente 
fundamentada con los expedien-
tes y pruebas documentales a fin 
de que la querella tenga éxito ju-
rídico para su procedencia.

El morenista, acompañado de 
sus homólogos, Yordi Aguilar, 
Carmen María Palma Benítez y 
Elisa Molina Rivera, advirtió que 
esta no será la única denuncia 
que presenten hacia la adminis-
tración municipal, pues en los úl-
timos meses, la Comuna también 
ha incurrido en irregularidades 
como la adquisición de tinacos 
con sobrecosto y con posible con-
flicto de interés, entregados a un 
empresario beneficiado con has-
ta 13 contratos tan solo en lo que 
va de la gestión.

“La intención es que se sancione, 
no nada más para sacarnos la foto 
sino para que haya responsables 
por actuar de manera indebida. Se 
configura la probabilidad de este 
delito, uso indebido de funciones 
y es lo que estamos denunciando 
y le estamos pidiendo a la unidad 
especializada por delitos asocia-
dos a la corrupción que entren a la 
investigación”, apuntó.

Rodríguez Juárez puntualizó 
que una vez fue presentada la 
querella ante la Fiscalía de Puebla 
y la semana pasada ante la Sin-
dicatura municipal para que se 
investigue por el propio Ayunta-
miento, también harán lo propio 
ante la Auditoría Superior del Es-
tado (ASE).

Los regidores de Morena 
denunciaron las irregularidades en 
la administración de Domínguez.     
Fotos: Agencia
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LUPITA CUAUTLE PRESENTA SU 
AGENDA DE COMPETITIVIDAD 
PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO
| Iván Rivera

SE BASA EN 17 PROPUESTAS CONCRETAS

Emprendedurismo, genera-
ción de empleo y turismo, 

fueron las principales propues-
tas de la candidata a la alcaldía 
de San Andrés Cholula, Lupita 
Cuautle, ante la Alianza Indus-
tria del Futuro, con quienes 
la abanderada de los partidos 
PAN, PRI, PRD y PSI tuvo au-
diencia este lunes.

La presentación de la Agen-
da de Competitividad para un 
Desarrollo Económico Soste-
nido, fue la razón del punto de 
encuentro entre la candidata y 
miembros de la industria, quie-
nes tuvieron la oportunidad de 
escuchar de viva voz los plantea-
mientos de Cuautle para deto-
nar el comercio local cholulteca, 
y posicionarlo a nivel nacional e 
internacional.

Entre sus propuestas plan-
teó una mejora del clima de 
negocios, que buscará lograr al 
actualizar el marco normativo 
municipal, implementar una 
ventanilla empresarial electró-
nica y modernizar el Catastro 
para simplificar trámites y pro-
mover la inversión, reduciendo 
de 15 a siete días el tiempo de 
respuesta.

La candidata también expuso 
que, de ganar la contienda del 2 
de junio, habrá apoyo a empren-
dedores, a quienes se les ofrece-
rá financiamiento y acompaña-
miento a sus negocios de nueva 
creación, poniendo mayor aten-
ción a aquellos que sean proyec-
tos innovadores, que impulsen 
el crecimiento económico y la 
generación de empleos en el 
municipio cholulteca. La candidata apoyará a los emprendedores de Cholula.   Foto: Agencia

Lupita Cuautle se comprometió a impulsar el desarrollo de San Andrés.   Foto: Agencia

La candidata del PAN, PRI, PRD y PSI a la alcaldía de San Andrés Cholula se presentó ante la 
Alianza Industrial del Futuro, y detalló su proyecto para detonar el comercio local en el municipio.

PROPUESTAS DE 
LUPITA CUAUTLE:

Difundir la herencia cultural es otra de las propuestas de la candidata.   Foto: Agencia

• Mejorar el clima de negocios

• Acompañando tu 
emprendimiento

• Financiamiento para tu 
negocio

• San Andrés, campo de de 
oportunidades

• Apoyo para la agricultura

• Emprendiendo sin límites

• Tu puerta al empleo

• Estímulos y apoyo al campo

• Más atracción turística

• Programa integral “San 
Andrés Cholula, tu próximo 
destino”

• San Andrés Cholula con 
enfoque internacional

• Vinculación permanente con el 
sector empresarial

• San Andrés Cholula ciudad de 
la ciencia y la educación

• Modelo de gobernanza con los 
organismos empresariales

• Fortalecimiento y 
actualización de la agenda para la 
coordinación metropolitana

• Iniciativas para la coordinación 
intergubernamental

• Difusión a la herencia histórica 
y cultural.
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Cuautle también se compro-
metió a ofrecer asesorías para 
emprendedores locales en co-
laboración con empresas regio-
nales, así como a implementar 
un programa de capacitación y 
educación financiera.

Otro aspecto clave de la agen-
da es el fomento de una cultura 
empresarial, con requisitos mí-
nimos para la apertura de micro 
y pequeñas empresas, eventos 
de promoción entre emprende-
dores e inversionistas, y el forta-
lecimiento del mercado laboral, 
con inclusión de grupos vulne-
rables y personas con discapa-
cidad.

En el evento organizado por 
la Alianza Industria del Futuro, 
Lupita Cuautle dijo estar com-
prometida con llevar a cabo 
acciones concretas de respaldo 
al campo y alineadas con otros 
aspectos de la Agenda Pública 
previamente presentada, como 
lo es la promoción para la venta 
directa de productos agrícolas 
locales.

Además, señaló su intención 
de construir presas para captar 
agua de lluvia destinada al riego 
de cultivos, y que se proporcio-
nen estímulos y apoyos a los pro-
ductores agropecuarios.

En el ámbito turístico, Lupita 
Cuautle propuso lanzar el pro-
grama “San Andrés Cholula, tu 
próximo destino”, que contará 

con un directorio para promover 
negocios locales y la formación 
de alianzas con el sector públi-
co y privado, tanto a nivel local 
como internacional.

En tanto, puntualizó que la 
colaboración con las universi-
dades ha sido una fortaleza, por 
lo que buscará que San Andrés 
Cholula se convierta en “una 
ciudad de la ciencia y la educa-
ción”, dónde además buscará 
impulsar un modelo de gobierno 
en el que haya participación con 
organizaciones empresariales, 
lo mismo que tener  coordina-
ción entre los distintos niveles 
de gobierno.

MORENISTAS SE SUMAN 
A SU PROYECTO 
En otro tema, Lupita Cuautle 
Torres confirmó la existencia de 
cuadros políticos de Morena que 
se han acercado a su proyecto, 
debido a su inconformidad con 
la designación de Víctor Correau 

La Alianza Industrial del Futuro escuchó las propuestas de Lupita.   Foto: Agencia

Galeazzi en la alianza opositora.
“Es secreto”, respondió Cuaut-

le Torres al ser cuestionada so-
bre los nombres de estos perfiles 
morenistas que se han sumado 
a su campaña, además destacó 
que por respeto a ellos no se da-
ría a conocer públicamente de 
quienes se trata.

A la par, expresó su preocupa-
ción por la desaparición de sus 
anuncios publicitarios, aunque 
aseguró que su enfoque prin-
cipal sigue siendo su campaña 
política. Aunque dijo que no se 
ha presentado una denuncia 
formal ante el Instituto Electoral 
del Estado, aclaró que han iden-
tificado los lugares donde han 
eliminado las lonas.

A la par, Cuautle Torres dijo 
que su equipo está enfocado en 
mantener el contacto directo con 
los ciudadanos, por lo que negó 
rotundamente las acusaciones 
de que su equipo esté retirando 
las lonas de sus oponentes.
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Galeazzi en la alianza opositora.
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Las encuestadoras 
y las tres hectáreas de mango Ataulfo

A los encuestadores les importan tres hectáreas 
de mango Ataulfo si los periodistas y, en ge-

neral, el círculo rojo cree en los resultados que nos 
muestran. Porque cualquier persona se preguntaría 
¿Por qué se siguen presentado encuestas cuando 
han fallado en sus predicciones?

No es nuevo el uso faccioso de los sondeos.
Recordemos, por ejemplo, el año 2010: Rafael 

Moreno Valle Rosas y Javier López Zavala compe-
tían por la gubernatura de Puebla. El 90 por ciento 
de las casas encuestadoras afirmaba que Zavala ga-
naba por entre 20 a 30 puntos de diferencia. En las 
portadas de los diarios se repetían constantemente 
esos datos. Y al final, el resultado fue distinto: Mo-
reno Valle derrotó al priista. La única que, en lo per-
sonal, recuerdo que adelantó el triunfo del panista 
fue Más Data de Pepe Zenteno.

En un mundo ideal muchas de esas compañías 
tendrían que haber aceptado públicamente su falla 
y corregirla, pero eso no ocurrió así. Las encuestas 
siguieron publicándose en los principales diarios 
nacionales y locales. Los resultados, otra vez, sir-
vieron para manipular a la opinión pública.

En el 2018 retomamos otra vez lo ocurrido: el exit 
pool de Mitofsky afirmó que Miguel Barbosa Huer-
ta, de Morena, triunfó sobre Martha Erika Alonso 
del PAN, eran como 10 puntos de distancia. Algo 
pasó que, al otro día, Roy Campos salió pública-
mente a admitir que siempre no, que Martha Erika 
Alonso siempre sí había ganado la elección.

La actuación de Campos y Mitofsky dejó mucho qué 
desear, generó dudas, suspicacias y hasta rechazo, 
pero su empresa volvió a presentar encuestas.

El año pasado, la mayor parte de las encuesta-
doras aseguraban que ganaría Delfina Gómez por 
dos dígitos a su contrincante priista. No fue así, el 
resultado quedó en siete puntitos de diferencia y si 
hubieran pasado más semanas, sería el acabose.

Pero nuevamente, a pesar de que ya aprendimos 
que las encuestas no siempre son consistentes, han 
sido manipuladas, compradas y tienen un fin mer-
cadológico, nuevamente están en portadas y redes 
sociales. Un equipo de un candidato manda unas y le 
responden con otras del otro equipo del candidato.

Lo más curioso es que recientemente un periodis-
ta preguntó a otro grupo de colegas ¿Cómo veíamos 
la zona conurbada de Puebla? Varios dimos nuestro 
personal punto de vista que omito decir en este es-
pacio y este respondió con otra pregunta “y enton-
ces, ¿las encuestas que se han publicado?”.

No sabemos si ese comentario fue un exceso de 
inocencia o porque nos estaba grabando para que 
habláramos de más (hay algunos periodistas que 
viven de espiar a su propio gremio, pero esa es 
otra historia).

Pensemos que fue la primera opción: exceso de 
inocencia y que, como la mayoría de nosotros, se-
guimos creyendo en las encuestas. Hasta parece la 
pareja del infiel, que a pesar de la evidencia, sigue 
creyendo en la esposa o en el marido (según sea el 
caso) aunque le han puesto el cuerno en su cara.

Eso lo saben aprovechar las encuestadoras y (más 
perversamente) los equipos de campaña de todos los 
candidatos de todos los partidos, pues nadie se salva.

¿Cuál es el fin de engañar con las encuestas?
Sólo vemos tres posibilidades.
La primera es que la gente siempre buscará al 

ganador.
La segunda, generar dudas en el equipo de cam-

paña a quien le afecten los resultados.
La tercera: desánimo.
¿Qué tanto influyen?
Aún influyen, hasta que no exista un mecanismo 

por el cual podamos los ciudadanos auditar el tra-
bajo de cada encuestadora. Debería, eso sí, hacerse 
ya un registro de cada empresa y presentarlo públi-
camente a fin de que quede guardada la memoria 
histórica y que los candidatos ya no los engañen y 
menos aún a los ciudadanos.

Eso sí, habrá que ver qué tanto le atinan a los re-
sultados en junio próximo.

Porque algo queda más que claro: a las empresas 
encuestadoras les vale madres lo que piensen los 
ciudadanos y eso se nota cuando engañan con sus 
resultados.

Aunque, hay que decirlo, no todas las empresas se 
prestan a ese juego turbio.

Ya veremos, dijo un ciego, ya veremos.
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Nació en Puebla en 1966. Ha 
sido vendedor de ropa, árbitro 
de futbol, chef, funcionario 
público, administrador de 
educación superior y conductor 
de televisión. Actualmente vive 
cerca de Boston. Escribe y enseña 
literatura de tiempo completo en 
Tufts University, donde es jefe 
del Departamento de Lenguas 
Romances. Forma parte del 
Sistema Nacional de Creadores. 
Sus obras gozan de gran éxito 
entre los lectores y la crítica, y se 
han traducido al francés, italiano, 
portugués, inglés y coreano. 
Ha sido ganador del Premio Xavier 
Villaurrutia y finalista del Rómulo 
Gallegos y del Planeta Casamérica, 
este último con su novela El dinero 
del diablo. Su trilogía histórica sobre 
Zapata, Morelos y Cuauhtémoc y 
sus novelas sobre Porfirio Díaz  
—Pobre Patria mía—, Pancho Villa, 
—No me dejen morir así — y Lázaro 
Cárdenas —Tierra Roja— forman  
ya parte sustancial del renacimiento 
de la novela histórica mexicana. 
Recientemente se publicaron sus 
novelas cortas reunidas con el título 
de Mar fantasma (Seix Barral), una 
reedición de En la alcoba de un 
mundo (Seix Barral), sobre el poeta 
Xavier Villaurrutia, y la versión 
definitiva de Paraíso clausurado 
(Seix Barral), al que la crítica ha 
calificado como un clásico.

RESISTENCIA 
DE MATERIALES

PEDRO  
ÁNGEL  
PALOU Rusdhie, recuperado

Leo Cuchillo, la memoria de Salman Rushdie so-
bre el atentado que buscaba asesinarlo el año pa-

sado. Es una pieza literaria maravillosa, cruda en la 
crónica de lo ocurrido y esperanzadora en su propia 
historia de amor, que cuenta al alimón. El perpetra-
dor no tiene nombre en el libro, es A solamente. Y 
Rushdie es veraz en su recuerdo, pero crudo en la 
descripción no solo del ataque sino de la lenta y do-
lorosa recuperación. Les presento a mis lectores de 
Hipócrita, entonces, mi encuentro con él cuando lo 
presenté en la FIL, para abrir el Salón Literario Car-
los Fuentes. En aquella ocasión lo saludé en el piso 
19, del Hilton de Guadalajara. “Mr. Rushdie, es un 
placer”, le dije en inglés. 

No sabe quién soy y aún así se levanta del sillón 
y me tiende la mano, una mano regordeta. Ha em-
barnecido, diría mi tía abuela al verlo, con las cejas 
endemoniadas de indio y su cuerpo de 240 libras 
que con ceremonia me saluda. Hasta entonces le 
comento que seré su presentador y aún más cortés, 
me señala el asiento de al lado y comenzamos a 
conversar. Le digo que la novela que presentaremos 
en la FIL es muy buena y bromea: “Sí, esta parece 
gustarle a todos”.  Sonríe, socarrón. Ese humor ne-
gro, muy inglés, que suele empezar por mofarse de 
uno mismo, que será su marca en los tres días que 
compartiremos. “O casi todos, lo que es una tran-
quilidad. Nunca se sabe”. Luego me explica que de-
sayunará con el representante de Bartelsman —el 
gigante editorial— y con su antiguo editor y se dis-
culpa. Esa “vieja lealtad” provocará algún enojo en 
la Feria, pero no es importante. Es más bien lógico 
porque este es su primer libro en Seix Barral —o en 
Planeta como grupo—, y él es un hombre extrema-
damente cortés. 
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Esa noche lo presentaré ante 
un público enorme —más de 
dos mil— al inaugurar el Sa-
lón Literario Carlos Fuentes. 
Nos vemos media hora antes y 
repasamos la logística. Un gru-
po de guardaespaldas nos lleva 
del hotel al back stage de la fe-
ria, un salón donde lo mismo 
se hace tiempo que se firman 
libros. Llega el rector de la Uni-
versidad de Guadalajara, llega 
Raúl Padilla —el hombre de la 
feria—, llegan los hijos del gran 
Lara, de Planeta. Llega el exal-
calde de Los Ángeles, Antonio 
Villarraigosa. Rushdie sonríe, 
saluda, firma. ¡Y está cansado 
ya antes del acto! Pero se deja 
tomar fotos, platica. Está exul-
tante porque Obama ha ido —
según el Washington Post— a 
una librería en Washington y 
ha comprado su libro y el de 
Franzen. La noticia ya es viral, 
comenta la jefa de prensa de 
Planeta. En la India ya lo co-
mentan. Las ventas se exponenciarán. Dialogamos 
sobre el asunto y bromea —de nuevo bromea—: 
“Tal vez eso quiere ser Obama al dejar la presiden-
cia, la nueva Oprah”. Y es que recientemente ha 
entrevistado, en Iowa, a Marilyn Robinson, la nove-
lista. Un presidente entrevistando a una escritora. 
Inédito. Más fotos, más firmas. La logística avanza. 
Entran las autoridades al recinto. Luego nosotros 
dos. Hay palabras de Raúl Padilla y Silvia Lemus 
le pone después de abrazos fraternos y cuchicheos 
amorosos la medalla de Carlos Fuentes. Rushdie 
se conmueve. Por primera vez rompe el protocolo, 
cede un poco en su humor y da un beso en la mejilla 
a la viuda de su gran amigo. Nos sentamos. Yo pro-
cedo. Y hablo y digo lo siguiente:

Había una vez un contador de historias, un encan-
tador de serpientes y audiencias que haría de la pala-
bra su instrumento y su arma. Su nombre completo 
Ahmed Salman Rushdie. Había una vez un escritor 
de la estirpe de Sherezade que nació el 19 de Junio 
de 1947 en Bombay —para el nunca será Mumbai—, 
en India. Una ciudad en la cual Oriente y Occiden-
te se mezclaban, no sin conflicto, uno de los temas 
centrales por ello de su literatura. Había una vez un 
fabulador que estudio en la Rugby School y en la 
Universidad de Cambridge, con una maestría en his-
toria en 1968. Un joven angloindio que en los años 
setentas en Londres trabajaba escribiendo anuncios 
publicitarios mientras escribía, solitario, su primera 
novela Grimus —su experimento joyceano— que se-
ría publicada en 1975. Un joven cuya lengua mater-
na, el Urdu convivía con el Hindi y el inglés.

Había una vez un maestro del arte de la palabra 
que seis años después, en 1981 publicaría su segun-
da novela, Hijos de la Medianoche, una fábula, una 
alegoría moderna sobre la India. Inmediatamente, 
saludada por la crítica como una obra maestra esa 
novela le daría el prestigiado Booker Prize, pero lue-
go, en 1993 compitiendo con la historia de ese pre-
mio ganó el Booker of Bookers y, en 2008, volvió a 
refrendarse como la favorita del público y la crítica 
al obtener el Best of the Booker.  A los 25 y a los 40 
años del premio Salman Rusdhie y su novela fueron 
votados por el público en la más intensa forma de 
aclamación literaria, el refrendo de los antiguos y 
los nuevos lectores del libro.

Había una vez un enorme, talentoso fabulador 
que en 1983 publicaba su tercera novela Vergüenza 
y que en 1988, en el verano de ese año aciago para 
él y para el mundo, daría a la luz su cuarta novela, 
Los versos satánicos. Otra divertida alegoría que pro-
vocó la ira del Ayatollah Khomeni, quien condenó 
al libro y ordenó una fatua el 15 de febrero, día de 
San Valentín (fatwa), ofreciendo una recompensa 
por su cabeza. El contador de historias tuvo que 
esconderse, con protección de Scotland Yard y en 
reclusión clandestina seguir escribiendo. Imaginary 
Homelands (1991), una colección de ensayos y crí-
tica siguió a una novela para niños, Haroun y el mar 
de historias (1990) East, West (1994) y The Moor’s 
Last Sigh (1995) continuaron ininterrumpidamente 
una labor narrativa y de pensamiento que es, cla-
ro, la reflexión filosófica de toda una vida, sobre la 
fe y la razón, la palabra y la invención, la soberana 

RESISTENCIA 
DE MATERIALES

libertad de la imaginación, quien 
deja de ser la loca de la casa y se 
convierte en la reina de la inteli-
gencia y la clarividencia. Aunque 
en 1998 el gobierno de Irán levan-
tó la fatua, es su experiencia atroz 
de la intolerancia la que nos permi-
tió conocer, a fondo esos años tris-
tes y solitarios, en la memoria en 
tercera persona publicada en 2012 
Joseph Anton, el seudónimo con el 
que vivía en reclusión. 

Había una vez un maestro de la 
historia oral que volvió a la tierra, 
regresó a la vida pública, un fabu-
lador que volvió a la ficción con The 
Ground Beneath Her Feet (1999) y 
Furia (2001), pero también esa ex-
cepcional colección de sus ensayos 
escritos entre 1992 y 2002, cruza 
esta línea que lo mismo aborda los 
ataques a las Torres Gemelas el 11 
de Septiembre que El mago de Oz, la 
película que lo hizo escritor apenas 
a los 10 años con el cuento Over the 
rainbow, que se ha perdido, pero 
que contiene ya no sólo los ele-

mentos de su ficción sino su mezcla entre historia 
oral y cuentos de hadas, reflexión literaria vigente 
hasta su última novela. Había una vez ese mismo 
novelista, ahora renovado que nos entregó Shali-
mar el Payaso (2005), otra aguda reflexión sobre el 
terrorismo en la región de Kashmir, con excursiones 
al Estrasburgo ocupado por los nazis, pero que em-
pieza y termina en Los Ángeles y El encantador de 
Florencia (2008) libre interpretación histórica del 
emperador Akbar de Mughal.  Esas novelas, afirma 
Rushdie, quieren responder al tema de las palabras 
en colisión, a las preguntas centrales para un fabu-
lador, cómo hacer que la gente se percate de que 
la historia de cada quien es parte de la historia de 
todos los demás, cómo hacer sentir al lector que lo 
que lee es su experiencia de vida.

Había una vez un escritor que al conceder su en-
trevista para The Paris Review afirmaba contunden-
te que le interesaba más la claridad como virtud, 
alejándose de las virtudes de la dificultad. Siempre 
le pareció absurdo que el hecho de contar historias 
y la literatura se hubiesen disociado. 

Había una vez un fabulador excelso, un novelista 
mayor que viajó hasta Guadalajara para abrir el Sa-
lón Literario y presentar su nueva novela, Dos años, 
Ocho meses y veintiocho noches (2015).  Quizá, des-
pués de Hijos de la media noche, otra de sus obras 
maestras, lo que el tiempo demostrará seguramen-
te. Otra vez el tema central, la fe o la razón. Pero 
no olvidemos que en esa intensa entrevista para The 
Paris Review de la que he hablado ya Salman Rush-
die decía: “Hay en los seres humanos una necesidad 

29 facebook.com/hipocritalector  @hipocritatweet | Martes 23 de Abril de 2024

de algo no material, algo que suele llamarse espiri-
tual. Todos tenemos una necesidad de la idea de que 
hay algo más allá de nuestra presencia física en el 
mundo. Necesitamos exaltación. Aún si no crees en 
dios necesitas sentirte exaltado de tiempo en tiem-
po, y consolado, necesitas una explicación. Y nece-
sitas eso otro que otorga la religión, comunidad, el 
sentido de algo compartido, de un lenguaje común, 
una estructura metafórica común, una forma de 
explicarte a ti mismo ante la gente. Si no tienes re-
ligión hay un hueco. Ese hueco lo llena también la 
ficción al preguntarse sobre los orígenes”. Solo que 
nuestro fabulador no está interesado en esas ficcio-
nes como explicaciones. Cuando eso ocurre, como 
él afirma, Khomeini sucede, el Taliban sucede, la 
Inquisición sucede. Una vez que no necesitamos la 
parte explicativa de la religión aún necesitamos la 
consolación, la exaltación, la comunidad. La litera-
tura, las fabulas, las historias, los cuentos de hadas, 
todo eso y el amor llenan los huecos de un mundo 
secular, ese mundo que hoy, esta tarde, escuchare-
mos de sus propios labios.  ¿Cuánto son mil y una 
noches? Dos años ocho meses y veintiocho días. 
Rushdie se ha propuesto ser la nueva Sherezada 
y lo ha logrado con creces. El libro se abre con un 
prólogo que ocurre en 1195 y que cuenta la historia 
de Ibn Rushd, el filósofo aristotélico y racionalista 
conocido como Averroes y su disputa con el teólogo 
Al-Ghazali, quien tiempo atrás escribió un libro. La 
incoherencia de los filósofos burlándose de la pre-
tensión de guiarnos por la razón y no por la revela-
ción y la divinidad. En su libro, La incoherencia de 
la incoherencia, Averroes desmonta tal pretensión 
y pide un mundo regido por la razón. Ibn Rushd 
es seducido por una jinnia (una genio) con la que 
tiene una vastísima descendencia. Porque ellos, los 
yinns y las yinnias se han colado por los intersticios 
del mundo. Dunia —el Mundo— regresará a las pá-
ginas del libro cientos de años después. En Nueva 
York hay una gran tormenta y se desata la gran ba-
talla entre las fuerzas del mal y las fuerzas del bien 
y Dunia regresa a combatir con sus huestes de hijos. 
Ese tiempo de dura y cruenta batalla que dura mil 
y una noches es llamado el Tiempo de la Extrañeza. 
En esa era se presenta el personaje más querible de 
la novela, el Jardinero Gerónimo que ha perdido a 
su mujer muerta fulminada por un rayo. Gerónimo 
es capaz de levitar. En la era de la extrañeza cosas 
curiosas pasan. Un bebé deja marcas indelebles en 
los corruptos, y cientos de otros cuentos que se su-
ceden sin cesar en un libro que es una máquina ge-
neradora de historias. De hecho escribe Rushdie en 
el libro: “Somos la criatura que se cuenta historias a 
sí misma para entender que clase de criatura es (…) 
Esos relatos se convierten en lo que conocemos, en 
lo que entendemos y en lo que somos, o tal vez de-
berías decir en lo que nos convertimos o en lo que 
tal vez podamos llegar a ser”. 

Y entonces Scherezade-Rushdie habla y embelesa. 
Como lo hará tres días después ante un auditorio me-
nor pero quizá más interesado cuando dialogamos 
cincuenta minutos sobre la nueva novela. Viene de 
Tlaquepaque. No le gustó. Le gustó el centro de Gua-
dalajara. No ese pequeño pueblo para turistas: “Fake 
con linda arquitectura, pero nada auténtico”, me 
habrá dicho en otro de sus brotes de sinceridad. De 
hecho estuvo luchando con Antonio Muñoz Molina 

"...nuestro fabulador no está 
interesado en esas ficciones 
como explicaciones. Cuando 
eso ocurre, como él afirma, 
Khomeini sucede, el Taliban 
sucede, la Inquisición sucede. 
Una vez que no necesitamos 
la parte explicativa de la 
religión aún necesitamos la 
consolación, la exaltación, 
la comunidad. La literatura, 
las fabulas, las historias, los 
cuentos de hadas, todo eso y el 
amor llenan los huecos de un 
mundo secular..."

quién se quedaba con el regalo —imposible 
de cargar y espantoso— de la alcaldesa del 
lugar. Muñoz Molina se llevó la apuesta. Y 
es que Rushdie aún iría a Bogotá. Me dijo al 
despedirnos: “He aprendido a viajar ligero, 
lo que no puedo llevar en una maletita que 
cargo conmigo en la cabina, no me sirve. Nun-
ca me vuelve a pasar que se pierde mi equipaje. 
Estás jodido si eso te ocurre”.

Ligero de equipaje, genial en su escritura —en 
forma, como en sus mejores libros, de hecho— el 
gran escritor angloindio seguirá bromeando. Me 
dirá que está cansado de hablar ya. Y entonces, 
como una perla final, declarará: “Tengo la firme 
sospecha de que los editores te hacen esto, giras 
de tres meses absolutamente agotadoras para que 
odies tu libro y quieras escribir otro. Ahora lo único 
que añoro es el silencio y volver a escribir. Tú lo sa-
bes, lo único que necesita el escritor es silencio y re-
cogimiento para pensar hacia adentro y no hablar. 
Por lo que más quieras, no hablar más”.

Hoy, además, hay un sobreviviente. Un hombre que 
volvió milagrosamente de la muerte para recordarnos 
que la valentía y el no callarse valen más que cual-
quier comodidad. Que cree en el amor y en la fuerza 
de la voluntad —para escribir y para vivir— y que nos 
revela en Cuchillo que es un ser humano, no solo vul-
nerable por la terrible secuela del ataque brutal que 
sufrió: perdió un ojo, tiene cientos de cicatrices, tuvo 
que volver a aprender a andar, a escribir, a vivir. Inti-
midad, erudición, elocuencia. Un espíritu que nunca 
se doblega, que nos otorga una gran esperanza.

Por algo Rushdie lanza una conseja a los jóvenes: 
no se olviden del valor de la libertad de expresión.
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Esa noche lo presentaré ante 
un público enorme —más de 
dos mil— al inaugurar el Sa-
lón Literario Carlos Fuentes. 
Nos vemos media hora antes y 
repasamos la logística. Un gru-
po de guardaespaldas nos lleva 
del hotel al back stage de la fe-
ria, un salón donde lo mismo 
se hace tiempo que se firman 
libros. Llega el rector de la Uni-
versidad de Guadalajara, llega 
Raúl Padilla —el hombre de la 
feria—, llegan los hijos del gran 
Lara, de Planeta. Llega el exal-
calde de Los Ángeles, Antonio 
Villarraigosa. Rushdie sonríe, 
saluda, firma. ¡Y está cansado 
ya antes del acto! Pero se deja 
tomar fotos, platica. Está exul-
tante porque Obama ha ido —
según el Washington Post— a 
una librería en Washington y 
ha comprado su libro y el de 
Franzen. La noticia ya es viral, 
comenta la jefa de prensa de 
Planeta. En la India ya lo co-
mentan. Las ventas se exponenciarán. Dialogamos 
sobre el asunto y bromea —de nuevo bromea—: 
“Tal vez eso quiere ser Obama al dejar la presiden-
cia, la nueva Oprah”. Y es que recientemente ha 
entrevistado, en Iowa, a Marilyn Robinson, la nove-
lista. Un presidente entrevistando a una escritora. 
Inédito. Más fotos, más firmas. La logística avanza. 
Entran las autoridades al recinto. Luego nosotros 
dos. Hay palabras de Raúl Padilla y Silvia Lemus 
le pone después de abrazos fraternos y cuchicheos 
amorosos la medalla de Carlos Fuentes. Rushdie 
se conmueve. Por primera vez rompe el protocolo, 
cede un poco en su humor y da un beso en la mejilla 
a la viuda de su gran amigo. Nos sentamos. Yo pro-
cedo. Y hablo y digo lo siguiente:

Había una vez un contador de historias, un encan-
tador de serpientes y audiencias que haría de la pala-
bra su instrumento y su arma. Su nombre completo 
Ahmed Salman Rushdie. Había una vez un escritor 
de la estirpe de Sherezade que nació el 19 de Junio 
de 1947 en Bombay —para el nunca será Mumbai—, 
en India. Una ciudad en la cual Oriente y Occiden-
te se mezclaban, no sin conflicto, uno de los temas 
centrales por ello de su literatura. Había una vez un 
fabulador que estudio en la Rugby School y en la 
Universidad de Cambridge, con una maestría en his-
toria en 1968. Un joven angloindio que en los años 
setentas en Londres trabajaba escribiendo anuncios 
publicitarios mientras escribía, solitario, su primera 
novela Grimus —su experimento joyceano— que se-
ría publicada en 1975. Un joven cuya lengua mater-
na, el Urdu convivía con el Hindi y el inglés.

Había una vez un maestro del arte de la palabra 
que seis años después, en 1981 publicaría su segun-
da novela, Hijos de la Medianoche, una fábula, una 
alegoría moderna sobre la India. Inmediatamente, 
saludada por la crítica como una obra maestra esa 
novela le daría el prestigiado Booker Prize, pero lue-
go, en 1993 compitiendo con la historia de ese pre-
mio ganó el Booker of Bookers y, en 2008, volvió a 
refrendarse como la favorita del público y la crítica 
al obtener el Best of the Booker.  A los 25 y a los 40 
años del premio Salman Rusdhie y su novela fueron 
votados por el público en la más intensa forma de 
aclamación literaria, el refrendo de los antiguos y 
los nuevos lectores del libro.

Había una vez un enorme, talentoso fabulador 
que en 1983 publicaba su tercera novela Vergüenza 
y que en 1988, en el verano de ese año aciago para 
él y para el mundo, daría a la luz su cuarta novela, 
Los versos satánicos. Otra divertida alegoría que pro-
vocó la ira del Ayatollah Khomeni, quien condenó 
al libro y ordenó una fatua el 15 de febrero, día de 
San Valentín (fatwa), ofreciendo una recompensa 
por su cabeza. El contador de historias tuvo que 
esconderse, con protección de Scotland Yard y en 
reclusión clandestina seguir escribiendo. Imaginary 
Homelands (1991), una colección de ensayos y crí-
tica siguió a una novela para niños, Haroun y el mar 
de historias (1990) East, West (1994) y The Moor’s 
Last Sigh (1995) continuaron ininterrumpidamente 
una labor narrativa y de pensamiento que es, cla-
ro, la reflexión filosófica de toda una vida, sobre la 
fe y la razón, la palabra y la invención, la soberana 
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libertad de la imaginación, quien 
deja de ser la loca de la casa y se 
convierte en la reina de la inteli-
gencia y la clarividencia. Aunque 
en 1998 el gobierno de Irán levan-
tó la fatua, es su experiencia atroz 
de la intolerancia la que nos permi-
tió conocer, a fondo esos años tris-
tes y solitarios, en la memoria en 
tercera persona publicada en 2012 
Joseph Anton, el seudónimo con el 
que vivía en reclusión. 

Había una vez un maestro de la 
historia oral que volvió a la tierra, 
regresó a la vida pública, un fabu-
lador que volvió a la ficción con The 
Ground Beneath Her Feet (1999) y 
Furia (2001), pero también esa ex-
cepcional colección de sus ensayos 
escritos entre 1992 y 2002, cruza 
esta línea que lo mismo aborda los 
ataques a las Torres Gemelas el 11 
de Septiembre que El mago de Oz, la 
película que lo hizo escritor apenas 
a los 10 años con el cuento Over the 
rainbow, que se ha perdido, pero 
que contiene ya no sólo los ele-

mentos de su ficción sino su mezcla entre historia 
oral y cuentos de hadas, reflexión literaria vigente 
hasta su última novela. Había una vez ese mismo 
novelista, ahora renovado que nos entregó Shali-
mar el Payaso (2005), otra aguda reflexión sobre el 
terrorismo en la región de Kashmir, con excursiones 
al Estrasburgo ocupado por los nazis, pero que em-
pieza y termina en Los Ángeles y El encantador de 
Florencia (2008) libre interpretación histórica del 
emperador Akbar de Mughal.  Esas novelas, afirma 
Rushdie, quieren responder al tema de las palabras 
en colisión, a las preguntas centrales para un fabu-
lador, cómo hacer que la gente se percate de que 
la historia de cada quien es parte de la historia de 
todos los demás, cómo hacer sentir al lector que lo 
que lee es su experiencia de vida.

Había una vez un escritor que al conceder su en-
trevista para The Paris Review afirmaba contunden-
te que le interesaba más la claridad como virtud, 
alejándose de las virtudes de la dificultad. Siempre 
le pareció absurdo que el hecho de contar historias 
y la literatura se hubiesen disociado. 

Había una vez un fabulador excelso, un novelista 
mayor que viajó hasta Guadalajara para abrir el Sa-
lón Literario y presentar su nueva novela, Dos años, 
Ocho meses y veintiocho noches (2015).  Quizá, des-
pués de Hijos de la media noche, otra de sus obras 
maestras, lo que el tiempo demostrará seguramen-
te. Otra vez el tema central, la fe o la razón. Pero 
no olvidemos que en esa intensa entrevista para The 
Paris Review de la que he hablado ya Salman Rush-
die decía: “Hay en los seres humanos una necesidad 
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de algo no material, algo que suele llamarse espiri-
tual. Todos tenemos una necesidad de la idea de que 
hay algo más allá de nuestra presencia física en el 
mundo. Necesitamos exaltación. Aún si no crees en 
dios necesitas sentirte exaltado de tiempo en tiem-
po, y consolado, necesitas una explicación. Y nece-
sitas eso otro que otorga la religión, comunidad, el 
sentido de algo compartido, de un lenguaje común, 
una estructura metafórica común, una forma de 
explicarte a ti mismo ante la gente. Si no tienes re-
ligión hay un hueco. Ese hueco lo llena también la 
ficción al preguntarse sobre los orígenes”. Solo que 
nuestro fabulador no está interesado en esas ficcio-
nes como explicaciones. Cuando eso ocurre, como 
él afirma, Khomeini sucede, el Taliban sucede, la 
Inquisición sucede. Una vez que no necesitamos la 
parte explicativa de la religión aún necesitamos la 
consolación, la exaltación, la comunidad. La litera-
tura, las fabulas, las historias, los cuentos de hadas, 
todo eso y el amor llenan los huecos de un mundo 
secular, ese mundo que hoy, esta tarde, escuchare-
mos de sus propios labios.  ¿Cuánto son mil y una 
noches? Dos años ocho meses y veintiocho días. 
Rushdie se ha propuesto ser la nueva Sherezada 
y lo ha logrado con creces. El libro se abre con un 
prólogo que ocurre en 1195 y que cuenta la historia 
de Ibn Rushd, el filósofo aristotélico y racionalista 
conocido como Averroes y su disputa con el teólogo 
Al-Ghazali, quien tiempo atrás escribió un libro. La 
incoherencia de los filósofos burlándose de la pre-
tensión de guiarnos por la razón y no por la revela-
ción y la divinidad. En su libro, La incoherencia de 
la incoherencia, Averroes desmonta tal pretensión 
y pide un mundo regido por la razón. Ibn Rushd 
es seducido por una jinnia (una genio) con la que 
tiene una vastísima descendencia. Porque ellos, los 
yinns y las yinnias se han colado por los intersticios 
del mundo. Dunia —el Mundo— regresará a las pá-
ginas del libro cientos de años después. En Nueva 
York hay una gran tormenta y se desata la gran ba-
talla entre las fuerzas del mal y las fuerzas del bien 
y Dunia regresa a combatir con sus huestes de hijos. 
Ese tiempo de dura y cruenta batalla que dura mil 
y una noches es llamado el Tiempo de la Extrañeza. 
En esa era se presenta el personaje más querible de 
la novela, el Jardinero Gerónimo que ha perdido a 
su mujer muerta fulminada por un rayo. Gerónimo 
es capaz de levitar. En la era de la extrañeza cosas 
curiosas pasan. Un bebé deja marcas indelebles en 
los corruptos, y cientos de otros cuentos que se su-
ceden sin cesar en un libro que es una máquina ge-
neradora de historias. De hecho escribe Rushdie en 
el libro: “Somos la criatura que se cuenta historias a 
sí misma para entender que clase de criatura es (…) 
Esos relatos se convierten en lo que conocemos, en 
lo que entendemos y en lo que somos, o tal vez de-
berías decir en lo que nos convertimos o en lo que 
tal vez podamos llegar a ser”. 

Y entonces Scherezade-Rushdie habla y embelesa. 
Como lo hará tres días después ante un auditorio me-
nor pero quizá más interesado cuando dialogamos 
cincuenta minutos sobre la nueva novela. Viene de 
Tlaquepaque. No le gustó. Le gustó el centro de Gua-
dalajara. No ese pequeño pueblo para turistas: “Fake 
con linda arquitectura, pero nada auténtico”, me 
habrá dicho en otro de sus brotes de sinceridad. De 
hecho estuvo luchando con Antonio Muñoz Molina 

"...nuestro fabulador no está 
interesado en esas ficciones 
como explicaciones. Cuando 
eso ocurre, como él afirma, 
Khomeini sucede, el Taliban 
sucede, la Inquisición sucede. 
Una vez que no necesitamos 
la parte explicativa de la 
religión aún necesitamos la 
consolación, la exaltación, 
la comunidad. La literatura, 
las fabulas, las historias, los 
cuentos de hadas, todo eso y el 
amor llenan los huecos de un 
mundo secular..."

quién se quedaba con el regalo —imposible 
de cargar y espantoso— de la alcaldesa del 
lugar. Muñoz Molina se llevó la apuesta. Y 
es que Rushdie aún iría a Bogotá. Me dijo al 
despedirnos: “He aprendido a viajar ligero, 
lo que no puedo llevar en una maletita que 
cargo conmigo en la cabina, no me sirve. Nun-
ca me vuelve a pasar que se pierde mi equipaje. 
Estás jodido si eso te ocurre”.

Ligero de equipaje, genial en su escritura —en 
forma, como en sus mejores libros, de hecho— el 
gran escritor angloindio seguirá bromeando. Me 
dirá que está cansado de hablar ya. Y entonces, 
como una perla final, declarará: “Tengo la firme 
sospecha de que los editores te hacen esto, giras 
de tres meses absolutamente agotadoras para que 
odies tu libro y quieras escribir otro. Ahora lo único 
que añoro es el silencio y volver a escribir. Tú lo sa-
bes, lo único que necesita el escritor es silencio y re-
cogimiento para pensar hacia adentro y no hablar. 
Por lo que más quieras, no hablar más”.

Hoy, además, hay un sobreviviente. Un hombre que 
volvió milagrosamente de la muerte para recordarnos 
que la valentía y el no callarse valen más que cual-
quier comodidad. Que cree en el amor y en la fuerza 
de la voluntad —para escribir y para vivir— y que nos 
revela en Cuchillo que es un ser humano, no solo vul-
nerable por la terrible secuela del ataque brutal que 
sufrió: perdió un ojo, tiene cientos de cicatrices, tuvo 
que volver a aprender a andar, a escribir, a vivir. Inti-
midad, erudición, elocuencia. Un espíritu que nunca 
se doblega, que nos otorga una gran esperanza.

Por algo Rushdie lanza una conseja a los jóvenes: 
no se olviden del valor de la libertad de expresión.
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